
Вопросы 
философтии
Финансовые организации 
выступили против 
импортозамещения ПО

Инициатива по переходу финан-
совых организаций на российское 
программное обеспечение (ПО) 
с 2021 года ставит под угрозу ста-
бильность оказания ими услуг, 
предупредила в письме Минком-
связи Ассоциация участников 
рынка электронных денег и де-
нежных переводов (АЭД). Крити-
ки проекта указывают, что подхо-
дящих отечественных разработок 
еще нет, а за оставшееся время 
сложно успеть даже провести за-
купки. Переход на российский 
софт важен для безопас ности 
страны, возражают сторонники 
импортозамещения, в госкомпа-
ниях его доля в следующем году 
превысит 60%.

Переход объектов критической 
инфраструктуры (КИИ), к которым 
относятся в том числе финансовые 
организации, на российское ПО 
с 2021 года ставит под угрозу ста-
бильность их работы и оказания 
услуг, следует из обращения АЭД 
(объединяет «Яндекс.Деньги», Qiwi, 
WebMoney и др.) к заместителю ми-
нистра связи Алексею Соколову от 3 
июня, с которым ознакомился „Ъ“. 
На переход организации будут вы-
нуждены направить до 30% и более 
собственных средств, что включа-
ет расходы на лицензии и оборудо-
вание, обучение сотрудников и рас-
ходы на интеграцию, что негатив-
но скажется на прочности банков-
ского сектора в условиях падения 
прибыли, отмечает АЭД. Ассоциа-
ция просит доработать проект по-
становления правительства о пере-
ходе на отечественный софт и пере-
нести срок вступления требований 
в силу хотя бы на два года после их 
принятия. В Минкомсвязи подтвер-
дили получение письма.

Минкомсвязь предлагает обязать 
владельцев КИИ переходить на пре-
имущественное использование оте-
чественного ПО с 2021 года, а россий-
ского оборудования — с 2022 года. 
Проекты указа президента и поста-
новления правительства об этом раз-
мещены на regulation.gov.ru 21 мая. 
Ранее полностью отказаться от ино-
странных IТ-решений на объектах 
КИИ предлагала Федеральная служ-
ба по техническому и экспортному 
контролю (см. „Ъ“ от 10 февраля).

Перенести сроки перехода про-
сит и Национальный совет финан-
сового рынка, говорится на его сай-
те: по предварительным оценкам, за-
мена ПО и оборудования в средних 
по величине организациях повле-
чет расходы в несколько миллиар-
дов рублей, в крупных — в несколь-
ко десятков миллиардов.

Крупные банки, опрошенные 
„Ъ“, официально тему предпочли не 
комментировать. Но источник в од-
ном из них уверен, что проект «со-
здан для взяток, к безопасности КИИ 
он отношения не имеет».
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Какой премьер для подражания
Вознаграждение руководства госкомпаний  
могут подравнять по зарплате главы правительства

Власти обсуждают возможность ограни-
чения зарплат топ-менеджеров госком-
паний и госкорпораций. По данным „Ъ“, 
в правительстве разрабатывается идея 
установить потолок вознаграждения 
на уровне трех минимальных заработ-
ков премьер-министра, то есть не более 
30 млн руб. в год. Исключения будут воз-
можны только по индивидуальному ре-
шению президента РФ. По мнению ана-
литиков, такая инициатива будет вредна 
для компаний, работающих в рыночных 
условиях.

В правительстве рассматривается идея ог-
раничить потолок совокупного годового до-
хода топ-менеджеров госкомпаний, госкор-
пораций и подконтрольных им структур 
уровнем трехкратного денежного содержа-
ния премьера Михаила Мишустина. Таким 
образом, денежное вознаграждение (зарпла-
та, иные выплаты и бонусы) не должно быть 
более 30 млн руб. в год на одного руководя-
щего сотрудника, сообщили „Ъ“ источники, 
знакомые с ходом обсуждения в Белом доме. 
Исключения возможны, но устанавливать 
их будет лично президент РФ.

Один из собеседников „Ъ“ говорит, что 
инициатива обсуждается в правительст-
ве с марта в аппарате первого вице-премь-
ера Андрея Белоусова. Там, впрочем, утвер-
ждают, что в повестке первого вице-премье-
ра такого вопроса нет. Другой источник „Ъ“ 
уточняет, что речь идет о специальной ра-
бочей группе под руководством главы ап-
парата правительства Дмитрия Григоренко. 
Источники „Ъ“ в компаниях, которые мо-
жет затронуть новая инициатива, слышали 
о ней, но не получали никаких документов.

В целом, рассказывают собеседники „Ъ“, 
правительство намерено оптимизировать и 
унифицировать уровень зарплат топ-менед-
жеров госкомпаний, привязав его к корот-
кому перечню показателей эффективности 
(KPI). Так, для глав коммерческих госкомпа-
ний и компаний, где РФ не является един-
ственным акционером, в качестве KPI будет 
выступать динамика выручки, чистой при-
были и рыночной стоимости компании. 
Для некоммерческих будут утверждены от-
раслевые KPI.

РФ контролирует или владеет крупными 
долями более чем в 40 компаниях, большин-
ство из них — 34 — стратегические и вклю-
чены в перечень №91-р от 2003 года. Сколько 
топ-менеджеры могут потерять в случае введе-
ния новых правил, оценить сложно: уровень 
их заработка в основном не раскрывается, а в 
отчетностях компаний указывается лишь об-
щий размер выплат руководящему персона-
лу. Но в большинстве случаев размер вознаг-
раждений явно превышает 30 млн руб. в год.

Так, например, «Роснефть» в 2019 году по-
тратила на выплаты правлению 3,57 млрд 

руб., «Газпром» — 1,5 млрд руб., ОАО РЖД — 
2,7 млрд руб. (включая трехлетнее возна-
граждение), «Транснефть» (правление и со-

вет директоров) — 2,34 млрд руб., «Аэроф-
лот» (правление и совет директоров) — 
2,138 млрд руб., наименьшие расходы на 
правление у «Россетей» — 273 млн руб.

Попытки ввести регулирование для зар-
плат топ-менеджеров госкомпаний пред-
принимались несколько раз: например, 
предлагалось привязать их к уровню вознаг-

раждения президента РФ, но идеи не были 
приняты. Сейчас регулируются зарплаты 
глав Пенсионного фонда, Фонда соцстрахо-
вания и Фонда обязательного медстрахова-
ния — их месячное вознаграждение не мо-
жет превышать десять среднемесячных зар-
плат работников этих организаций.

В «Роснефти», «Газпроме», «Газпром нефти» 
и «Аэрофлоте» отказались от комментариев. В 
«Транснефти» „Ъ“ сообщили, что незнакомы с 
инициативой. Еще один собеседник „Ъ“ отме-
чает, что «госкомпании и госкорпорации яв-
ляются коммерческими структурами, где для 
достижения высоких показателей неправиль-
ным будет регулировать заработную плату». В 
«Ростехе» не ответили „Ъ“, в «РусГидро» и «Роса-
томе» комментариев не предоставили.

В «Россетях» сообщили, что размер вознаг-
раждения рядовых членов правления ком-
пании, вошедших в его состав после сентя-
бря 2017 года, в 2019 году в среднем находил-
ся на указанном уровне. «В случае принятия 
решения об ограничении уровня вознагра-
ждения мы будем действовать строго в соот-
ветствии с актами правительства»,— говорят 
в компании.

Глава совета директоров TopContact Ар-
тур Шамилов считает, что для госкомпаний, 
конкурирующих на рынке, например для 
«Газпрома» и «Роснефти», эта инициатива 
вредна, поскольку регулирование сверху 
может разрушить их стоимость и нарушить 
права других акционеров. «Для того что-
бы компания была успешной, у ее топ-ме-
неджмента должна быть конкурентная зар-
плата для привлечения высококвалифици-
рованных кадров. Профессиональный ме-
неджмент должен достойно мотивировать-
ся»,— считает он, уточняя, что в сравнимых 
по размеру американских компаниях уро-
вень зарплат руководящего состава выше, 
чем у российских. Ограничение зарплаты 
руководителям теоретически допустимо 
только в государственных структурах, где 
не существует задачи вести рыночный биз-
нес в условиях конкуренции, полагает го-
сподин Шамилов.

Управляющий партнер Winner Partners 
Григорий Окунь отмечает, что, с одной сто-
роны, топ-менеджеры госкомпаний нахо-
дятся на службе у государства и платить им 
слишком высокие зарплаты — значит тра-
тить средства налогоплательщиков. Но вме-
сте с тем если компания конкурирует не 
только на локальном, но и на международ-
ном уровне, то должна привлекать высоко-
профессиональных сотрудников, которые 
дороже стоят. В европейских странах, добав-
ляет эксперт, для доходов топ-менеджеров 
установлена прогрессивная налоговая став-
ка: чем больше он получает, тем больше от-
дает в бюджет.

Татьяна Дятел, Дмитрий Козлов

На судостроении  
ставят красный крест
Власти обсуждают обновление  
госпитального флота

Как стало известно „Ъ“, в правительст-
ве обсуждают закупку госпитальных су-
дов. Вопрос поднял глава Минобороны 
Сергей Шойгу: министерство предло-
жило купить в Китае два судна ро-ро 
(для накатных грузов) и за три года пе-
реоборудовать их в госпитальные, что 
в общей сложности обойдется в 8 млрд 
руб. Но Минпромторг настаивает на по-
стройке судов в РФ. Стоимость будет 
выше, а сроки строительства — доль-
ше, зато суда будут новыми. Доклад 
с двумя позициями, по данным „Ъ“, 
направлен президенту. Эксперты счи-
тают лучшим вариантом строительст-
во собственного госпитального флота, 
но допускают, что в таком случае про-
ект может затянуться.

Как рассказали „Ъ“ источники, знакомые 
с ситуацией, с идеей купить два госпиталь-
ных судна выступил глава Минобороны Сер-
гей Шойгу, обсуждая ситуацию вокруг пан-
демии коронавируса в РФ. Министерство 
рассматривает возможность приобрести в 
Китае два подержанных судна ро-ро (исполь-
зуются в основном для перевозки автотран-
спорта) и переоборудовать их.

По словам собеседников „Ъ“, на их пе-
рестройку на верфях КНР может потребо-
ваться порядка трех лет, а в целом покупка 
и реконструкция обойдутся в сумму около 
8 млрд руб. Президент Владимир Путин по-

ручил правительству проработать предло-
жение Минобороны, уточняют источники.

В свою очередь, Минпромторг предложил 
построить эти суда в РФ, что позволило бы за-
грузить верфи, говорят собеседники „Ъ“. Про-
ект, по их данным, занял бы не более четырех 
лет, а при желании можно уложиться и в три 
года. Цена строительства будет выше, но зато 
Минобороны получит новые суда, а не подер-
жанные, подчеркивают источники „Ъ“, ссыла-
ясь на позицию Минпромторга.

Еще один собеседник, знакомый с ситуа-
цией, говорит, что между майскими празд-
никами представители Объединенной су-
достроительной корпорации (ОСК) уже 
представили президенту РФ доклад о воз-
можности строительства таких судов. Дру-
гой источник „Ъ“ говорит, что в корпорации 
проработкой проекта занимались КБ «Вым-
пел» и Невское ПКБ, рассматривались ва-
рианты строительства судов-госпиталей на 
500 и 1000 человек.

Собеседник „Ъ“ в аппарате правительст-
ва подтверждает, что доклад с двумя позици-
ями ушел в Кремль. В аппарате вице-премь-
ера Юрия Борисова, Минобороны, Минпро-
мторге и ОСК отказались от комментариев. 
Источник „Ъ“ отмечает, что три года назад во-
прос строительства госпитальных судов уже 
поднимался, но решений не было принято.
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Стражи без порядка
Американские политики  
пытаются реформировать полицию,  
а протестующие требуют ее разогнать

В выходные в знак протеста против ги-
бели афроамериканца Джорджа Флой-
да в городах США прошли крупнейшие 
по числу участников демонстрации 
под лозунгом «Жизни черных важны». 
В одном только Вашингтоне на улицы 
вышли десятки тысяч человек. Среди 
требований протестующих — не толь-
ко сокращение числа стражей порядка 
и лишение их «военной» техники и спец-
средств, но и полный разгон полиции. 
Политики менее радикальны: американ-
ские демократы готовят реформу право-
охранительной системы, которая долж-
на сделать ее более гуманной.

«Позор! Позор! Позор!» — мэр Миннеапо-
лиса Джейкоб Фрей, еще день назад стояв-
ший на одном колене у гроба Джорджа Флой-
да и рыдавший на камеру, уходил с очередно-
го митинга под скандирование и улюлюка-
нье протестующих. Поводом послужил его от-
каз распустить полицию города. «Мэр реши-
тельно настроен на работу с главой полиции 
Медариа Аррадондо, с целью провести глубо-
кие структурные реформы и искоренить сис-
темный расизм. Он не поддерживает роспуск 
полицейского департамента»,— говорится в 
заявлении господина Фрея, направленном 
телеканалу CNN. В разговоре с телеканалом 
WCCO он пояснил, что структурные рефор-
мы должны также покончить с неравенством, 
которое разные группы населения испыты-
вают при взаимодействии с полицейскими.

Поводом для таких призывов послужи-
ла не только радикализация протеста, но 
и критика полицейского ответа на вызван-
ные смертью Джорджа Флойда демонстра-
ции. Например, вечером в субботу, 6 июня 
полицейские города Сиэтл (штат Вашинг-
тон) с помощью светошумовых гранат разо-
гнали демонстрантов, попытавшихся пере-
двинуть установленные стражами порядка 
заграждения. Митингующие заявили, что их 
протест был мирным, полицейские в свою 
очередь рассказали о летевших в них бутыл-
ках и кирпичах.

Скандал вызвало и видео из города 
Буффало (штат Нью-Йорк), где двое поли-
цейских толкнули отказавшегося отойти 
75-летнего мужчину, в результате чего тот 
упал и ударился головой о мостовую. Губер-
натор штата Эндрю Куомо заявил, что по-
ведение полицейских несправедливо и от-
вратительно. Двум стражам порядка предъ-
явили обвинения. Тогда в знак протеста все 
их сослуживцы из отряда быстрого реаги-
рования местной полиции (57 человек) зая-
вили, что выходят из состава отряда, хотя и 
не увольняются из полиции. «Они ушли, по-
тому что оскорблены таким поведением по 
отношению к коллегам, которые просто вы-
полняли приказ»,— рассказал телеканалу 
WGRZ руководитель профсоюза полицей-
ских города.
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ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Подписной  
индекс 50060
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Его поздравляет председатель Счетной палаты РФ Алексей Кудрин:
— Дорогой Сергей! Поздравляю тебя с днем рождения! Мы познакоми-
лись почти 23 года назад, 15 лет ты был замминистра, а 6 лет моим заме-
стителем. И за эти годы я много раз видел, как ты благодаря своему про-
фессионализму, упорству, целеустремленности и принципиальности 
решал самые сложные задачи, которые стояли перед нашей страной. 
Создание современной системы управления государственным долгом, 
погашение задолженности перед странами Парижского и Лондонского 

клубов, снижение госдолга страны за счет сверхдоходов от нефти, про-
ведение финансовых G7 и G20 в России, создание финансовых основ 
Евразийского экономического союза и другие твои результаты войдут 
в учебники по финансам. Я всегда знал, что в любой ситуации, в любом 
вопросе на тебя можно полностью положиться. Ты всегда все доводишь 
до победного конца. Уверен, что твои знания и опыт еще долго будут слу-
жить стране. Я от всей души желаю тебе здоровья, благополучия, счастья 
и оптимизма. Береги себя и своих близких.

Сегодня исполняется 66 лет советнику министра финансов 
Сергею Сторчаку

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Как стало известно „Ъ“, СКР завер-
шил расследование громкого уголов-
ного дела о  хищении 566 млн руб. при 
банкротстве ОАО «Авиационная ком-
пания „Трансаэро“», возбужденного 
по заявлению одного из акционеров 
компании, главы Межгосударствен-
ного авиакомитета Татьяны Аноди-
ной. К тому времени предполагаемый 
организатор хищений экс-гендирек-
тор «Трансаэро» Александр Бурдин 
успел сбежать за границу. К основным 
акционерам компании Ольге и Алек-
сандру Плешаковым у следствия из-
начально не было претензий, поэто-
му отвечать за все, видимо, придется 
только главному бухгалтеру «Транс-
аэро» Андрею Ковалеву. По версии 
следствия, он помогал своему на-
чальнику осуществить задуманное.

Как следует из обвинительного заклю-
чения, в конце декабря 2015 года авиа-
компания попала под так называемое на-
блюдение контролирующих органов в ре-
зультате начатой по решению Арбитраж-
ного суда Санкт-Петербурга и Ленинград-
ской области процедуры банкротства. 
В это же время гендиректор «Трансаэро» 
Александр Бурдин, по версии следствия, 
сформировал преступную группу для рас-
хищения «имущества и средств компа-
нии», в которую вовлек главбуха Андрея 
Ковалева. Последний, как полагает Мос-
ковское межрегиональное следственное 
управление на транспорте (ММСУТ) СКР, 
которое вело это дело, обещал организа-
тору предоставлять информацию об ак-
тивах компании и обеспечить бухгалтер-
ское сопровождение запланированных 
гендиректором сомнительных сделок.

Буквально через неделю после начала 
наблюдения господин Бурдин, по версии 
следствия, заключил договоры с аффи-
лированным с ним гендиректором ООО 
«Олимпия» на хранение приготовленных 
к продаже 113 автомобилей «Трансаэро». 
«Олимпия» предоставила под них две от-
крытые парковки в Москве, получив за 
это 24 млн руб. Стоимость услуги была 
явно завышена, поэтому треть от суммы 
договора, по версии следствия, была на-
правлена получателем на счета подкон-
трольных господину Бурдину фирм-од-
нодневок для последующего «распоряже-
ния и обналичивания».

Четырьмя месяцами позже глава 
«Трансаэро», по версии следствия, заклю-
чил с ООО «Севэн Р» договор хранения 
имущества авиакомпании на складах в 
поселке Московский (ныне ТиНАО). Услу-
га обошлась в 414 млн руб., хотя, по вер-
сии следствия, «хозяйственной потреб-
ности в задействовании таких складских 
мощностей» не было, поскольку все иму-
щество компании на тот момент стои-
ло дешевле, чем его хранение. Эти день-
ги, как полагает СКР, были переведены за-
тем на счета фирм-однодневок, подкон-
трольных лично руководителям двух за-
ключивших сомнительный договор хра-
нения компаний.

Осенью 2016 года господин Бурдин про-
дал все оставленные на хранение автомо-
били за 47 млн руб. ООО «Лидерторг», в два 
раза, по версии следствия, занизив их ре-
альную стоимость. Да и полученные день-
ги, как следует из обвинения, по указанию 
главбуха Ковалева оформили под отчет 
гендиректору Бурдину, после чего тот их 
похитил. Весной 2017 года глава «Транса-
эро» при содействии главбуха перечислил 
46 млн руб. в АО «Проектная индустрия» за 
некие консультации, а перед самым уволь-
нением осенью того же года, как говорится 
в материалах дела, выписал премии себе 
и ближайшим сподвижникам на общую 
сумму 35 млн руб. Всего же за два года ра-
боты в должности гендиректора Бурдину 
с помощью главбуха Ковалева, по версии 
следствия, удалось похитить путем растра-
ты более 566 млн руб. В СКР полагают, что 
именно из-за этого более 6 тыс. сотрудни-
ков «Трансаэро» остались без выплачивае-
мых при сокращении выходных пособий 
и среднемесячных заработков на период 
трудоустройства. Расхитителем средств 
следствие сочло господина Бурдина, а его 
предполагаемому сообщнику Андрею Ко-
валеву предъявили окончательное обви-
нение по ч. 5 ст. 33 и ч. 4 ст. 160 УК РФ.

Кроме того, господин Ковалев, как сле-
дует из обвинительного заключения, по-

могал своему начальнику скрыть получа-
емые компанией уже в период банкротст-
ва доходы от уплаты налогов и за это был 
обвинен по соответствующим ч. 5 ст. 33 и 
ч. 2 ст. 199.2 УК РФ. По материалам дела, 
во время процедуры банкротства «Транс-
аэро» задолжало 95,7 млн руб. Межрегио-
нальной инспекции ФНС №6. Инспекция 
потребовала приостановить операции по 
счету «Трансаэро» в банке «Открытие», а 
поступившие на него платежи списывать 
в счет недоимки. Господин Бурдин в ответ 
перенаправил поступающие платежи за 
реализуемые «Трансаэро» авиационные 
запчасти и оборудование на счета ком-
пании в других банках, после чего их из-
расходовал. Всего от налоговиков, по мне-
нию СКР, было скрыто около 20 млн руб.

По словам адвоката господина Ковале-
ва Василия Пятых, все упомянутые в деле 
сомнительные договоры заключались 
лично гендиректором Бурдиным, а совер-
шенные по ним платежи готовились, про-
верялись, утверждались и отправлялись 
финансовым департаментом «Трансаэро». 
Бухгалтерия же компании, как утвержда-
ет защитник, занималась только бухуче-
том и вообще не контактировала с контр-
агентами. «У главного бухгалтера „Тран-
саэро“ даже не было права первой под-
писи и доступа к системам „банк—кли-
ент“,— пояснил защитник Пятых.— Все 
это следствие могло бы выяснить, изучив 
внутренние правила авиакомпании, при-
казы ее руководства и должностные ин-
струкции сотрудников».

Как рассказал адвокат Пятых, его кли-
ент, будучи сначала свидетелем, а затем 
обвиняемым по делу, оказал деятельную 
помощь следствию — ведь именно глав-
бух Ковалев помог СКР найти и подобрать 
необходимые следствию отчетные доку-
менты компании, которые составляют 
сегодня основу уголовного дела из 26 то-
мов. Наконец, благодаря господину Кова-
леву, как утверждает его защитник, адми-
нистрации «Трансаэро» удалось погасить 
огромные долги перед подчиненными. 
Уже в период банкротства главбух добил-
ся возврата уплаченного ранее авиаком-
панией НДС в размере около 4 млрд руб., 
и только за счет этих средств 10 тыс. быв-
ших сотрудников авиакомпании получи-
ли компенсации.

Напомним, уголовное преследование 
руководителей «Трансаэро» началось вес-
ной 2017 года с дела о невыплате их со-
трудникам зарплаты (ч. 2 ст. 145.1). Вес-
ной 2018 года ГСУ СКР по Москве возбуди-
ло еще одно уголовное дело — о растрате 
и превышении полномочий «неустанов-
ленными» руководителями «Трансаэро» 
(ч. 4 ст. 160 и ч. 2 ст. 201 УК РФ). Среди его 
инициаторов, обратившихся в СКР с соот-
ветствующими заявлениями, была и один 
из акционеров авиакомпании, руководи-
тель МАК Татьяна Анодина. Тогда следст-
вие пришло к выводу, что уже после нача-
ла процедуры банкротства компании не-
установленные лица из числа ее руково-
дителей нанесли ее кредиторам и акци-
онерам ущерб в размере 1 млрд 339 млн 
руб.: они вывезли за границу и реализова-
ли там имущество «Трансаэро», соверши-
ли целый ряд заведомо невыгодных для 
компании сделок, уничтожили ее доку-
ментацию, чтобы скрыть следы своих хи-
щений. Затем оба дела были объединены 
в производстве ММСУТ СКР. За время рас-
следования сумма похищенного умень-
шилась, а обвиняемыми стали экс-генди-
ректор «Трансаэро» Бурдин, временный 
управляющий компанией на период бан-
кротства Михаил Котов и главный бухгал-
тер Андрей Ковалев. Господин Бурдин, уе-
хавший в Испанию, находится в между-
народном розыске. Дело господина Кото-
ва, обвиненного только в злоупотребле-
нии полномочиями (ч. 2 ст. 201 УК РФ), с 
декабря 2019 года рассматривает Савелов-
ский райсуд Москвы. В свою очередь, Анд-
рей Ковалев сейчас завершает ознакомле-
ние с материалами следствия. Претензий 
к бывшим главным акционерам авиаком-
пании Ольге и Александру Плешаковым у 
следствия нет. Но ВТБ, основной кредитор 
«Трансаэро», пытается привлечь их вместе 
с госпожой Анодиной к субсидиарной от-
ветственности на сумму около 249 млрд 
руб. в арбитражном суде Санкт-Петербур-
га и Ленинградской области.

Сергей Машкин

Хищения в «Трансаэро» 
разобрали  
по всем статьям
За сомнительные операции 
при банкротстве авиакомпании 
придется отвечать главбуху

Пока план восстановления эко-
номики РФ еще дорабатывает-
ся в правительстве, Минстрой 
уже начал готовиться к реали-
зации одной из предусмотрен-
ных в нем мер — ведомство под-
готовило проект постановления 
об упрощении процедуры стро-
ительства дорог. Часть меро-
приятий плана уже можно и во-
все отнести к выполненным 
— например, Фонд защиты прав 
дольщиков докапитализирован 
на 30 млрд руб. Еще ряд мер мо-
жет быть реализован довольно 
быстро, поскольку был анонси-
рован еще в апреле,— это, на-
пример, предоставление гаран-
тий на 50 млрд руб. агентству 
«Дом.РФ» для выкупа квартир 
у застройщиков.

Минстрой, не дожидаясь окон-
чательного утверждения плана 
восстановления экономики, при-
ступил к его реализации в части 
поддержки строительства. Напом-
ним, план в целом одобрен пре-
зидентом на прошлой неделе, но 
еще будет дорабатываться (см. „Ъ“ 
от 3 июня). Минстрой же разра-
ботал проект постановления пра-
вительства об отмене необходи-
мости получения разрешения на 
строительство при создании авто-
дорог четвертой и пятой катего-
рий (нескоростные двух- и однопо-
лосные). Отметим, что правитель-
ство уделяет в плане немало вни-
мания увязке жилищного строи-
тельства с дорожным — послед-
нее власти намерены ускорить 
так, чтобы пятилетний план нац-
проекта «Безопасные дороги» был 
выполнен за четыре года.

Другие меры из общего плана 
могут быть реализованы даже до 
его официального старта — это, в 
частности, предоставление гаран-
тий агентству «Дом.РФ» для выку-
па квартир у застройщиков и суб-
сидирование ставок по их креди-
там. Есть в плане и уже фактически 
выполненные мероприятия. Дока-
питализирован Фонд защиты прав 
дольщиков на 30 млрд руб., а за-
кон, допускающий использование 
средств компенсационных фондов 
саморегулируемых организаций 

на займы для поддержки своих чле-
нов, одобрен Советом федерации 
на минувшей неделе.

Отметим, что разработка плана 
стала поводом для возвращения к 
идее упрощения реализации про-
ектов при комплексном развитии 
территорий (КРТ). По данным Цен-
тра стратегических разработок, в 
связи с кризисом 45% застройщи-
ков, рассматривавших участие в та-
ких проектах, утратили к ним инте-
рес. Добиться упрощения реализа-
ции проектов в рамках КРТ уже пы-
тался Минстрой, предложив прину-
дительно изымать недвижимость 
из-за них (см. „Ъ“ от 8 июля 2019 
года), но в итоге был вынужден от-
казаться от этой идеи. Сейчас ситуа-
ция может измениться — разработ-
кой законопроекта займется уже 
Минэкономики.

Среди новшеств плана — уско-
ренное снижение в 2020 году сред-
невзвешенной ставки по ипоте-

ке до 8% и ниже (профильный нац-
проект предусматривает снижение 
лишь до 8,7%). Как именно это пла-
нируется сделать, из плана непо-
нятно, указано лишь, что помочь 
должна новая программа субсиди-
рования ставок до уровня 6,5%. Кро-
ме того, предлагается субсидиро-
вать ставки по кредитам организа-
ций ЖКХ и предоставлять им госга-
рантии — на это в 2020 году потре-
буется 1,8 млрд руб. 

Застройщики оценивают прави-
тельственный план положительно. 
Гендиректор Level Group Кирилл 
Игнахин обращает внимание на 
цель по снижению ипотечной став-
ки — это поддержит покупателей, 
которые не подпадают под условия 
субсидирования (около 30% рынка). 
По его словам, ставка 8% и ниже при 
сохранении покупательной способ-
ности могла бы вызвать рост выда-
чи ипотеки на 25–30% по сравне-
нию с 2019 годом, однако в нынеш-

них условиях она лишь нивелиру-
ет падение спроса. Как отмечает го-
сподин Игнахин, предложенные 
меры в основном ориентированы 
на проекты, заявленные к вводу в 
2021 году, мер по стимулированию 
новых проектов практически нет. 
По его мнению, уменьшение сро-
ков согласования проектов хотя бы 
на один год снизило бы цены на 5%.

Коммерческий директор Tekta 
Group Елизавета Севастьянова от-
мечает, что «любое упрощение про-
цедур — это всегда шаг в правиль-
ном направлении», но насколько 
предложенные правительством 
меры помогут отрасли преодолеть 
кризис, покажет время. По ее сло-
вам, упрощение правил предостав-
ления технических условий под-
ключения к инженерным сетям 
должно существенно отразиться на 
темпах возведения объектов.

Евгения Крючкова,  
Елизавета Макарова

Новые меры о старом
Программа поддержки строительства оживила  
ранее предлагавшиеся идеи
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Минздрав уточнил нормативы времени 
приема одного пациента у инфекциони-
стов, онкологов, хирургов в амбулаторном 
звене. Это, по мнению ведомства, позво-
лит точнее прогнозировать потребность си-
стемы ОМС в таких специалистах. Экспер-
ты, впрочем, отмечают, что такой подход 
малоэффективен из-за возможных неточ-
ностей расчетов заболеваемости населе-
ния в отсутствие долгосрочного управле-
ния системой профильного образования.

Минздрав предложил установить нормати-
вы времени посещения ряда врачей в амбула-
торном звене. Проект соответствующего при-
каза был опубликован на портале regulation.
gov.ru. Документ был подготовлен по итогам 
поручений после заседания совета при прави-
тельстве по вопросам попечительства в соци-
альной сфере. По предложению Минздрава 
время посещения гематолога и инфекциони-
ста составит 20 минут, онколога — 23 минуты, 
хирурга и пульмонолога — 26 минут, фтизиа-
тра — 35 минут. Заполнение документации не 
должно отнимать больше 40% от времени при-
ема, в том случае, если он профилактический, 
норма сокращается на 10–40%.

Нормы времени являются основой для рас-
чета норм нагрузки, нормативов численности 
и иных показателей труда врачей-специалистов 
амбулаторного звена. Минздрав занимается их 
внедрением с 2012 года, когда пункт о совер-
шенствовании норм труда в здравоохранении 
появился в «дорожной карте» развития социаль-
ной сферы. За это время ведомство успело опре-
делить нормативы посещений для терапевтов, 
стоматологов, кардиологов и ряда других специ-
алистов. Хотя, как утверждало ведомство, норма-
тивы времени были предложены по итогам ис-
следований временных затрат в ряде регионов, 
после нормирования посещений и врачи, и па-
циенты жаловались на нехватку времени.

Как следует из пояснительной записки к 
проекту приказа, после внедрения временных 
нормативов Минздравом регионы получат но-
вый инструмент для расчета своей потребно-
сти в определенных медработниках. Предпола-
гаемая численность посещений одного специ-
алиста в год устанавливается программой гос-
гарантий, которая, в свою очередь, строится на 
прогнозе заболеваемости для различных групп 
населения. Как отмечает советник главы Науч-
но-исследовательского финансового институ-

та при Минфине Николай Авксентьев, прогноз 
необходимой для системы ОМС численности 
ряда специалистов, безусловно, станет более 
точным после появления нормативов по вре-
мени приема. Однако, по его словам, эффек-
тивность таких расчетов ограничена точно-
стью оценки потребности в медицинской по-
мощи со стороны населения. «В отсутствие фор-
мальной методики установления нормативов 
объемов помощи для программы госгарантий 
оценить ее невозможно»,— говорит он.

Уточнение времени приема, по словам гла-
вы Центра экономики здравоохранения Выс-
шей школы экономики Сергея Шишкина, мо-
жет позволить регионам расширить число ста-
вок для ряда специалистов, но при этом про-
блемой может оказаться их привлечение. 
«Нужно, чтобы такие прогнозы четко учитыва-
лись образовательной системой, иначе специ-
алисты будут просто переезжать из региона в 
регион»,— говорит он. Отметим, что, хотя для 
ряда специальностей Минздрав ввел времен-
ные нормативы еще в 2015 году, пока нет сви-
детельств о том, как это сказалось на их числен-
ности в системе ОМС.

Анастасия Мануйлова

Врачам рассчитали прием
Минздрав вводит нормы времени посещения специалистов
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За отказ от партийной 
дисциплины
Депутата Мосгордумы Елену Шувалову  
исключили из КПРФ

Депутат Мосгордумы 
 Елена Шувалова на пле-
нуме московского горко-
ма (МГК) КПРФ в воскресе-
нье, 7 июня, большинством 
голосов была исключена 
из партийных рядов. Това-
рищи по партии обвинили 
ее в «систематическом от-
казе от партийной дисци-
плины». Мероприятие со-
провождалось появлением 
сотрудников правоохра-
нительных органов. Госпо-
жа Шувалова сказала „Ъ“, 
что не будет обжаловать 
решение пленума.

Вопрос об исключении де-
путата Мосгордумы Елены 
Шуваловой из партии дав-
но стоял в повестке плену-
ма МГК, который изначаль-
но планировалось провести 
в апреле, но пришлось пере-
нести из-за коронавируса. Ра-
нее первый секретарь МГК 
КПРФ Валерий Рашкин заяв-
лял „Ъ“, что готов дать госпо-
же Шуваловой шанс испра-
виться: «Мало ли, человек 
ошибся, занял неправиль-
ную позицию. Товарищи по-
правили. Главное, чтобы че-
ловек сделал правильные вы-
воды». Госпожа Шувалова ут-
верждала, что не считает себя 
в чем-либо виноватой.

Напомним, с просьбой о 
принятии решения об исклю-
чении Елены Шуваловой из 
партии в декабре 2019 года 
бюро МГК КПРФ обратилось 
к пленуму московского гор-
кома и президиуму ЦК КПРФ. 
Госпожу Шувалову обвиняли 
в «систематическом отказе 
от партийной дисциплины» 
с первого дня работы в каче-
стве депутата Мосгордумы: в 
частности, речь шла о неупла-
те партийного минимума, са-
мовольном выдвижении сво-
ей кандидатуры на пост ру-
ководителя фракции КПРФ в 
МГД (его занял Николай Зу-
брилин) и сотрудничестве с 
«идейно чуждыми» либера-
лами. Товарищам по партии 
также не понравилось, что 
госпожа Шувалова в ноябре 
прошлого года решила про-
вести в Мосгордуме круглый 
стол «Экспроприация без 
приговора. Изощренные ме-
тоды борьбы с неугодными» 
с участием Алексея Наваль-
ного, Любови Соболь, Ива-
на Жданова и других внесис-

темных оппозиционеров. Ру-
ководитель фракции КПРФ в 
Мосгордуме Николай Зубри-
лин отменил мероприятие, 
но госпожа Шувалова прове-
ла встречу у себя в кабинете.

В воскресенье, 7 июня, пле-
нум МГК КПРФ в гостинице 
«Измайлово» сопровождался 
появлением правоохраните-
лей, которым поступили сиг-
налы о нарушении правил 
проведения массового меро-
приятия в период режима ог-
раничений, связанных с рас-
пространением СOVID-19. На-
помним, в Москве действует 
режим повышенной готовно-
сти, публичные мероприятия 
с числом участников более 50 
в помещениях запрещены, 
однако коммунисты заявля-
ют, что пленум МГК публич-
ным мероприятием не явля-
ется и запрет к нему не отно-
сится. «Были попытки направ-
лять полицию. Приезжали со-
трудники местного отдела, со-
трудники Росгвардии, кино-
логи. На определенной ста-
дии вызывали ОМОН. Но на-
ши юристы подъехали в РОВД, 
объяснили ситуацию, что у 
нас не публичное мероприя-
тие, выполнены все требова-
ния, включая рассадку через 
три места, обеспечение мас-
ками, перчатками, антисеп-
тиком при входе. В конце кон-

цов этот вопрос был снят»,— 
рассказал „Ъ“ секретарь МГК 
КПРФ по организационным 
вопросам, заместитель руко-
водителя фракции КПРФ в 
Мосгордуме Павел Тарасов.

Довод, остановивший по-
лицию, помешал пройти в зал 
и самой Елене Шуваловой, а 
также приехавшим поддер-
жать ее депутатам фракции 
КПРФ в Мосгордуме Евгению 
Ступину, Дмитрию Локтеву, 
Олегу Шереметьеву и Екате-
рине Енгалычевой. Органи-
заторы заявили им, что пле-
нум проходит в закрытом ре-
жиме и участвовать в нем мо-
гли только делегаты.

Елена Шувалова сообщи-
ла „Ъ“, что еще несколько ме-
сяцев назад вышла из москов-
ской парторганизации и вста-
ла на учет в ивановской, где 
уплатила партийные взно-
сы до августа. Согласно уста-
ву КПРФ, исключить из пар-
тии может только «общее со-
брание первичного партий-
ного отделения, бюро коми-
тета местного или региональ-
ного отделения КПРФ». Это 
значит, что решением пар-
тийной судьбы госпожи Шу-
валовой должна была бы за-
ниматься ивановская органи-
зация. В то же время, как по-
яснил „Ъ“ источник в москов-
ском отделении КПРФ, пар-

тиец не может сняться с уче-
та самостоятельно, это делает-
ся только решением партий-
ного органа — либо первич-
ного, либо бюро райкома или 
горкома, и ни один из этих 
органов решение о снятии с 
учета госпожи Шуваловой не 
принимал. В партии предпо-
ложили, что она попробует 
оспорить решение пленума 
МГК о своем исключении из 
партии, но госпожа Шувало-
ва сказала „Ъ“, что не плани-
рует этого делать: «Это все со-
гласовано со всеми уровнями, 
так что не вижу никакого смы-
сла». Свое исключение она на-
звала «показательной поркой, 
чтоб другим неповадно бы-
ло». Как сообщил источник 
„Ъ“ во фракции КПРФ в Мос-
гордуме, исключение из пар-
тии не будет означать для го-
спожи Шуваловой потерю де-
путатского мандата. Вопрос о 
выводе ее из состава фракции 
КПРФ в Мосгордуме пока не 
обсуждался.

Отметим, напряженная об-
становка на пленуме МГК усу-
губилась попыткой одного из 
охранников господина Раш-
кина воспрепятствовать ра-
боте фотокорреспондента „Ъ“ 
Эмина Джафарова, который 
обратился с заявлением в по-
лицию.

Ксения Веретенникова

Поспешишь —  
санврача насмешишь
Эксперты сравнили регионы по темпам снятия 
эпидемических ограничений

Эксперты фонда «Петербургская полити-
ка» оценили скорость снятия ограничитель-
ных мер в регионах РФ. В списке регионов 
с самым жестким карантином оказалось де-
сять регионов. В некоторых регионах огра-
ничения вернули после частичной отмены: 
так, власти Смоленской области факти-
чески были остановлены Роспотребнад-
зором. Интенсивность карантинных мер 
в Москве эксперты оценивают «выше сред-
него», а в Подмосковье — «ниже среднего» 
(в мае оба региона были среди «самых жест-
ких»). Из доклада фонда следует, что на ре-
жим снятия ограничений влияют назначен-
ное на 1 июля общероссийское голосование 
по конституционным поправкам и усталость 
населения от режима самоизоляции.

Фонд «Петербургская политика» подготовил 
очередной доклад с анализом темпа снятия в ре-
гионах ограничений, введенных в связи с коро-
навирусом. Авторы отмечают, что в мае регио-
ны получили возможность выбора скорости вы-
хода из режима самоизоляции, но федеральные 
власти оставляют за собой «рычаги выборочно-
го контроля»: регионам, в частности, приходит-
ся согласовывать свои действия с правительст-
вом, а Роспотребнадзор может требовать отмены 
послаблений. Впрочем, глава «Петербургской по-
литики» Михаил Виноградов отмечает, что губер-
наторы заранее согласовывают снятие ограниче-
ний с санитарными врачами. При этом экспер-
ты отмечают «двойственность» стратегии феде-
рального центра по отношению к карантинным 
мерам: формально они должны сниматься исхо-
дя из данных по эпидемической обстановке, но к 
ускоренному выходу из карантина располагают 
предстоящее голосование по конституционным 
поправкам, а также усталость граждан от самои-
золяции и нарастание контраста между их соци-
альными ожиданиями и мерами материальной 
поддержки со стороны государства.

Согласно докладу, в десяти регионах уровень 
ограничений все еще можно охарактеризовать 
как высокий. В их числе Дагестан, Ингушетия, 
Карачаево-Черкесия, Мордовия, Северная Осе-
тия, Тува, Ставропольский край, Нижегородская 
и Смоленская области и Забайкальский край. В 
этих регионах, как правило, запрещены прогул-
ки, не работают торговые центры, общепит и 
предприятия сферы обслуживания, а для приез-

жих и жителей старше 65 лет введены дополни-
тельные меры изоляции. При этом власти этих 
субъектов РФ постепенно разрешают открытие 
парикмахерских: в Ингушетии возобновление 
их работы планируется уже с 8 июня, а в Мор-
довии, Северной Осетии, Туве, Ставропольском 
крае, Нижегородской области и Забайкалье они 
уже открылись. В Забайкальском крае два раза в 
неделю можно гулять по парковой зоне по пред-
варительно оформленному цифровому пропу-
ску. В Северной Осетии прогулки разрешены, а 
в Нижегородской области гулять можно два часа 
на расстоянии от 300 до 1000 м от дома.

Согласно аналогичному исследованию, про-
веденному фондом в мае, наиболее низкую 
скорость снятия ограничений демонстрирова-
ли Москва, Подмосковье, Ингушетия и Север-
ная Осетия. Теперь же уровень ограничений в 
Москве «выше среднего», а в Московской обла-
сти — «ниже среднего». Таким образом, столич-
ный регион двинулся к отмене карантина, и об-
ласть пока обгоняет Москву. В шести регионах 
специалисты обнаружили низкий уровень ог-
раничений: среди них Карелия, Татарстан, Са-
халин, а также Белгородская, Тверская и Туль-
ская области. В некоторых регионах этой части 
рейтинга уже планируют открыть кафе, но при 
этом сохраняют обязательную самоизоляцию 
для людей старше 65 лет, а также специальные 
меры для изоляции приезжих. Например, въез-
жающим в Карелию грозит двухнедельная изо-
ляция — исключение сделано для вернувших-
ся на личном автотранспорте с дач в соседних 
регионах. В Татарстане и некоторых других ме-
стах приезжающие могут избежать карантина, 
если предоставят отрицательный тест на коро-
навирус. В Белгородской области особый поря-
док въезда введен лишь для москвичей.

Белгородская область и Татарстан в майском 
исследовании фонда выделялись как наиболее 
быстро выходящие из ограничений. К этой же 
группе относилась и Смоленская область, кото-
рая вскоре после публикации доклада по требо-
ванию Роспотребнадзора отменила ряд посла-
блений. В мае эксперты наблюдали наиболее 
высокий темп снятия ограничений также в Ка-
лининградской и Томской областях, а сейчас эти 
регионы остаются в группе, где сохраняются ка-
рантинные ограничения «ниже среднего».

Андрей Винокуров

Выборы в Москве  
пойдут по проводам
Мосгоризбирком внес в МГД законопроект  
об электронном голосовании

Мосгоризбирком разработал и внес 
в столичный парламент законопроект 
о параметрах дистанционного элек-
тронного голосования на выборах в го-
родские органы власти и органы мест-
ного самоуправления. Законопроект 
разрешает применять уже в 2020 го-
ду, хотя ближайшие городские выбо-
ры в Москве намечены на 2022 год, 
когда будут избираться советы де-
путатов муниципальных образова-
ний. Председатель Мосгоризбиркома 
Юрий Ермолов просит спикера Мос-
гордумы Алексея Шапошникова рас-
смотреть документ в первоочеред-
ном порядке: на 8 июня назначено его 
рассмотрение в комиссии по госстро-
ительству и местному самоуправле-
нию, а на 10 июня — очередное засе-
дание Мосгордумы.

Законопроект «О проведении экспе-
римента по организации и осуществле-
нию дистанционного электронного го-
лосования» регламентирует такое го-
лосование для выборов в органы влас-
ти Москвы и местного самоуправления. 
Согласно проекту, электронные выбо-
ры в Москве могут проводиться на пор-
тале мэрии mos.ru с помощью «Личного 
кабинета». Итоги голосования будут пу-
бликоваться на сайте Мосгоризбирко-
ма (МГИК) и на портале mos.ru, «состав и 
сроки опубликования» будет определять 
МГИК. Заявку на участие в электронном 
голосовании гражданин сможет подать 
в «Личном кабинете» на mos.ru не позд-
нее чем за три дня до выборов. Гражда-
нин вправе передумать голосовать ди-
станционно, но отозвать заявку он так-
же должен не позднее чем за три дня до 
выборов. Для доступа к соответствую-
щим функциям «Личного кабинета» гра-
жданину необходимо подтвердить свою 
личность в МФЦ, а в момент голосования 

он получит СМС-код на свой мобильный 
телефон. Когда избиратель получит до-
ступ к бюллетеню, это отобразится в спи-
ске избирателей в участковой комиссии. 
Документ об этом должен быть распеча-
тан, как и документ, содержащий зашиф-
рованные данные о том, как избиратель 
проголосовал. Законопроект допускает, 
что для удостоверения личности избира-
теля могут применяться и дополнитель-
ные способы. Предполагается, что зако-
нопроект вступит в силу после офици-
ального опубликования и может приме-
няться на выборах в 2020 году.

Отметим, что в 2020 году в Москве не 
планируется региональных и муници-
пальных выборов, ближайшие муници-
пальные выборы в Москве запланирова-
ны на 2022 год, выборы мэра — на 2023 
год. При этом в пресс-службе МГИК заяв-
ляют, что никакой спешки с законопроек-
том нет. «Этот вид волеизъявления заре-
комендовал себя положительно, был при-
нят обществом и экспертным сообщест-
вом на выборах в Мосгордуму (МГД) в 2019 
году. Тем более в ситуации с пандемией он 
будет как нельзя кстати в качестве, естест-
венно, дополнительной формы голосова-
ния»,— сообщили там. Заместитель гла-
вы МГИК Дмитрий Реут заявил „Ъ“, что за-
конопроект — «плановая законодатель-
ная работа», он принимается вслед за со-
ответствующим федеральным законом о 
продлении в Москве эксперимента по ди-
станционному электронному голосова-
нию. Поправку о продлении в Москве экс-
перимента по проведению электронно-
го голосования Госдума приняла в конце 
мая. Изначально закон принимался для 
проведения в Москве экспериментально-
го голосования в трех округах на выборах 
в МГД в 2019 году. Его итоги нельзя при-
знать безупречными: так, проигравший 
выборы кандидат Роман Юнеман пытал-

ся оспорить результаты, заявляя о сбоях в 
работе системы онлайн-голосования.

Господин Реут уточнил, что законопро-
ект не распространяется на назначенное 
на 1 июля голосование за поправки к Кон-
ституции, которое, как сообщал „Ъ“, в Мо-
скве и Нижегородской области пройдет в 
том числе в электронном формате. Тем не 
менее глава «Политической экспертной 
группы» Константин Калачев считает, что 
документ должен дополнительно легити-
мировать цифровое голосование по по-
правкам. Он не исключил, что электрон-
ное голосование за поправки к Консти-
туции в Москве может сопровождаться 
скандалами, поэтому МГИК важно сейчас 
закончить историю с внедрением этой 
технологии, потому что потом «без мас-
совых протестов это все не продвинуть». 
Политолог не считает, что законопроект 
имеет смысл трактовать как признак воз-
можных досрочных выборов МГД и мэ-
ра столицы, и «выборы муниципальных 
депутатов тоже с большой вероятностью 
пройдут в установленные сроки».

Электоральный юрист Роман Смирнов 
говорит о приведении городского законо-
дательства в соответствие с федеральным 
и считает, что на фоне намеченного элек-
тронного голосования по конституцион-
ным поправкам депутатам МГД понят-
нее, о чем идет речь. Он напоминает, что 
даже если никаких плановых перемен в 
городских и муниципальных структурах 
власти не предвидится, довыборы могут 
быть объявлены в любой момент, особен-
но в ситуации пандемии. Господин Смир-
нов также не исключил, что московский 
закон может стать модельным для регио-
нов, в том числе для тех, где на 13 сентя-
бря этого года намечаются региональные 
и муниципальные выборы.

Елена Рожкова,  
Ангелина Галанина

Европе напомнили  
про дело Голунова
Правозащитники пожаловались  
на подброс наркотиков

Международная правозащитная группа 
«Агора» обратилась сегодня в Комитет ми-
нистров Совета Европы с докладом о сис-
темных проблемах российского антинарко-
тического законодательства. В документе 
утверждается, что правоохранительные 
 органы РФ, несмотря на указания ЕСПЧ, 
так и не отказались от практики провероч-
ных закупок наркотиков, которую правоза-
щитники называют провокацией. Кроме то-
го, «Агора» отмечает, что российские суды 
не могут или не хотят препятствовать фаль-
сификациям полицейских в «наркотических» 
делах. Эксперты напоминают, что ровно 
год назад, на фоне скандала с задержанием 
журналиста Ивана Голунова, Генпрокурату-
ра обещала изучить практику работы поли-
ции по наркопреступлениям и публично от-
читаться о ней, однако этого так и не было 
сделано.

Юристы «Агоры» обратились в Совет Европы 
в рамках Правила 9 (2) — оно позволяет НКО ин-
формировать Комитет министров СЕ о различ-
ных проблемах исполнения государствами по-
становлений ЕСПЧ. В докладе правозащитники 
напоминают, что Европейский суд еще в 2012 го-
ду в решении по делу «Веселов против России» 
требовал «адекватных и достаточных» гарантий 
от злоупотреблений во время проверочных за-
купок наркотиков. Суд говорил про обязатель-
ность предоставления полицией «конкретных 
и объективных» доказательств необходимости 
проведения именно такой «негласной» опера-
ции. Более того, ЕСПЧ настаивал на проведении 
расследования «пассивным способом»: иными 
словами, если полицейский агент получил от-
каз в просьбе продать ему наркотики, он не дол-
жен настаивать или увеличивать цену. В реше-
нии ЕСПЧ подчеркивалось, что если российские 
правоохранительные органы не разработают 
«ясную и предсказуемую процедуру», то «закон-
ное внедрение негласного сотрудника» очень 
быстро обернется «подстрекательством к совер-
шению преступления».

Эти рекомендации были даны восемь лет на-
зад, но в России до сих пор не провели необхо-
димую реформу антинаркотического законода-
тельства, констатирует «Агора». Правозащитни-
ки привели в пример дела «Александр Борисов 
против России» (заявитель жаловался на подброс 
наркотиков полицейскими), «Ваньян против Рос-
сии» и «Банникова против России» (агенты под 
прикрытием просили продать им наркотики). 
«Все эти случаи связаны с провокациями: обви-
няемый совершил преступление, которое мог-
ло бы и не произойти, если бы не вмешательст-
во правоохранительных органов»,— говорится в 
документе. Публичного регламента проведения 
проверочных закупок так и не появилось: в 2015 
году Генпрокуратура приняла рекомендации об 
оперативно-разыскной деятельности по делам, 
связанным с наркотиками, но документ засекре-
чен. «У нас есть только следы этой инструкции, в 
публичном доступе ничего нет — мы не можем 

ни сослаться на документ в суде, ни проверить, 
насколько следуют рекомендациям следовате-
ли и прокуроры»,— рассказал „Ъ“ глава между-
народной практики «Агоры» Кирилл Коротеев.

Вторая сторона той же проблемы — судебная 
практика. В докладе подчеркивается, что при 
рассмотрении дел по наркотикам суды практи-
чески не анализируют правомерность действий 
полицейских. Зачастую судье достаточно рапор-
та сотрудника, что он располагает «оперативной 
информацией» о наличии у человека наркоти-
ков,— и никто не просит предоставить допол-
нительные сведения или доказательства: напри-
мер, расшифровки телефонных разговоров, ин-
формацию от не связанных с полицией свидете-
лей. По мнению авторов текста, ситуация усугу-
бляется обвинительным уклоном российского 
правосудия — и следователь, и прокурор из-за 
отчетности заинтересованы в большом количе-
стве уголовных дел.

Правозащитники «Агоры» предлагают создать 
независимый от силовиков надзорный орган, ко-
торый подчинялся бы парламенту и контролиро-
вал соблюдение законов сотрудниками правоох-
ранительных органов. «Мы предлагаем омбуд-
смена — не по правам, а по обязанностям»,— по-
яснил Кирилл Коротеев. По его словам, такой ом-
будсмен мог бы детально анализировать право-
применительную практику и предлагать властям 
страны решение системных проблем.

Проблема несовершенства российского ан-
тинаркотического законодательства широко об-
суждалась в обществе год назад, во время задер-
жания журналиста Ивана Голунова, отмечают ав-
торы доклада. И тогда Генеральная прокуратура 
пообещала провести анализ полицейской рабо-
ты по преступлениям, связанным с наркотика-
ми, и опубликовать его. Этого так и не было сде-
лано, констатируют правозащитники.

«Если бы на месте Ивана оказался другой че-
ловек, то на заседании полицейский заявил бы 
о наличии „оперативной информации“ — и суд 
бы не стал ничего больше требовать,— уверен 
правовой консультант по делам, связанным с 
наркотиками, эксперт Института прав человека 
Арсений Левинсон.— У журналиста нашли три 
расфасованных пакета и весы, и хоть он утвер-
ждал, что ему их подбросили, этого факта доста-
точно для вменения покушения на сбыт нарко-
тиков. Подобных дел десятки тысяч». В разгово-
ре с „Ъ“ эксперт отметил, что за год, прошедший 
с дела Голунова, в сфере антинаркотического за-
конодательства ничего не изменилось и россия-
не по-прежнему не защищены от провокаций со 
стороны полиции. «Слома не произошло. Вни-
мание к Голунову по идее должно было изме-
нить ситуацию в лучшую сторону, но изменило 
к худшему,— сказал он.— Продолжилось ужесто-
чение законодательства, „антинаркотическую“ 
статью ч. 2 ст. 228 УК смягчать не стали. Власть 
решила воспользоваться популистской ритори-
кой, чтобы не показаться слабой и продемон-
стрировать, будто она борется с наркоугрозой».

Елизавета Ламова

Охрана первого секретаря московского горкома КПРФ Валерия Рашкина убедила 
в закрытом характере пленума полицию, нескольких депутатов Мосгордумы 
и фотокорреспон дента „Ъ“  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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новости
Стражи без порядка

Призывы к «реформам» и «корен-
ным изменениям» в полиции стоили 
поддержки полицейских кандидату в 
президенты США от Демократической 
партии Джо Байдену. «Очевидно, что 
он поменял какие-то свои взгляды, что 
свойственно кандидату во время прай-
мериз, но он шел все левее и левее, а по-
том свалился в пропасть»,— рассказал 
изданию Politico исполнительный ди-
ректор Национальной ассоциации по-
лицейских организаций (НАПО) Билл 
Джонсон. По его словам, господин Бай-
ден, славившийся своей поддержкой 
людей в форме, «на склоне лет зачем-то 
пишет финальную главу» в этой поддер-
жке. Несмотря на то что по статистике 
американская полиция несколько «бе-
лее» и правее (и, соответственно, бо-
лее симпатизирует республиканцам) 
по сравнению с большинством населе-
ния, НАПО в 2008 и 2012 году поддержи-
вала на президентских выборах канди-
дата от демократов Барака Обаму — во 
многом именно потому, что в его вице-
президенты шел Джо Байден.

Многие стражи порядка не соглас-
ны и еще с одним требованием совре-
менного антиполицейского мейнстри-
ма: «демилитаризации» полиции. «Оче-
видно, что многие полицейские де-
партаменты снабжаются так, словно 
они идут на войну. Это не помогает до-

стичь мира»,— заявлял сенатор-демо-
крат от штата Гавайи Брайан Шатц. Он 
имел в виду так называемую Програм-
му 1033, в соответствии с которой не-
нужное Пентагону оборудование пе-
редается гражданским службам, в пер-
вую очередь полиции. Впрочем, руко-
водство полиции считает такую пра-
ктику оправданной, объясняя это тем, 
что преступники получают доступ к все 
более продвинутому и смертоносному 
оружию и, чтобы им противостоять, по-
лицейским нужны соответствующая 
экипировка и вооружение.

На фоне этих споров демократы го-
товят законопроект, направленный на 
коренное реформирование полицей-
ской службы. Полный текст докумен-
та будет представлен в понедельник, 
однако некоторые его положения из-
вестны уже сейчас. «Постоянная некон-
тролируемая предвзятость полиции и 
исторический недостаток ответствен-
ности опустошают черное сообщество. 
Города буквально охвачены огнем из-за 
боли и страданий, которые терпят жи-
тели с черным и коричневым цветом 
кожи»,— говорится в пояснительной 
записке к нему.

По замыслу демократов, полиции 
требуется «открытость» и «подотчет-
ность». Изменения должны затронуть 
систему подготовки сотрудников, фор-
мы их взаимодействия с обществом. 
Предполагается запретить «разработку» 

злоумышленников по расовому или ре-
лигиозному признаку, запретить при-
менение удушающих захватов, обязать 
всех сотрудников носить нагрудные ка-
меры, ограничить передачу полицей-
ским техники и оборудования Пентаго-
на, а также отменить внезапные обыски 
по связанным с наркотиками делам.

Кроме того, в документе предложе-
ны еще два важных изменения. Первое 
касается допустимости применения си-
лы: если сейчас оно должно быть «обо-
снованным», то в будущем оно может 
стать допустимым лишь в случае «не-
обходимости». Во втором идет речь об 
ответственности полицейских. Сейчас 
им могут быть предъявлены обвине-
ния, если их действия были направле-
ны на «умышленное» нарушение кон-
ституционных прав гражданина. В за-
конопроекте предлагается использо-
вать следующую формулировку: «осоз-
наваемое (нарушение.— „Ъ“) или допу-
щенное из-за грубой халатности». По-
мимо прочего сотрудникам полиции с 
историей нарушения внутренних пра-
вил хотят усложнить возможность пере-
хода из департамента в департамент пу-
тем создания федерального списка по-
лицейских всех уровней с обязатель-
ной фиксацией их проступков.

Нет сомнений, что предложенные из-
менения не найдут понимания ни у ря-
довых сотрудников полиции, ни у их ру-
ководителей. Ключом к выходу из ситуа-

ции может стать поиск компромиссов — 
о них уже говорят некоторые политики. 
Например, на фоне призывов к роспу-
ску полиции мэр города Хьюстон (штат 
Техас) демократ Сильвестр Тернер зая-
вил о необходимости обратного процес-
са: найма дополнительных сотрудни-
ков. «Нам нужно больше сотрудников. 
Большинство наших людей говорят, что 
их нужно больше. Тут не стоит вопрос об 
их количестве или финансировании. 
Люди хотят (и заслуживают) справед-
ливости от полиции — таких полицей-
ских, которые знают, что важен каждый 
человек, каждое сообщество. Все заслу-
живают уважения и хотят хорошей по-
лицейской работы, ответственности. 
Системы, в которую они могли бы ве-
рить. Вот что важно»,— сказал он.

Президент США Дональд Трамп тем 
временем продолжает настаивать на 
важности «закона и порядка», защите 
полицейских и необходимости борьбы 
с насильственными протестами — так 
что инициатива демократов вряд ли 
найдет понимание их коллег из Респу-
бликанской партии.

Алексей Наумов

Китай оказался  
в рекордном 
профиците
Экспорт страны  
падает медленнее импорта

Сальдо торгового баланса Китая в мае 2020 года оказалось 
рекордно высоким — $62,9 млрд, сообщила вчера таможня 
КНР. Рост объясняется ограниченным падением экспорта — 
на 3,3% — при резком сжатии импорта — на 16,7%. Импорт 
из России с начала года упал всего на 2,1%, однако в мае 
этот спад заметно усилился — сальдо в торговле стало 
 отрицательным для РФ.

Экспорт Китая в мае вновь сократился — на 3,3%, до $206,8  млрд, 
по сравнению с аналогичным периодом прошлого года, тогда как 
импорт сжался значительно сильнее — на 16,7%, до $143,9 млрд, в 
итоге профицит в торговле вырос до рекордно высоких $62,9  млрд 
($45,34  млрд в апреле), в том числе с США — до $27,9  млрд ($22,8  млрд 
в апреле), сообщила вчера таможня КНР. В апреле объемы торгов-
ли успели восстановиться — поставки за рубеж показали рост на 
3,5% год к году, но этот эффект оказался кратковременным. Тогда как 
столь резкое падение импорта объясняется сокращением поставок 
комплектующих для реэкспорта, указывают в ING.

С начала года из-за пандемии экспорт Китая упал на 7,7%, а импорт 
— на 8,2% (по сравнению с показателями аналогичного периода 2019 
года). При этом с РФ, по данным китайской таможенной статистики, 
торговля за этот период снизилась на 4,3%: экспорт Китая в Россию 
упал на 7,3%, до $16,9  млрд, импорт из России — на 2,1%, до $23,9  млрд 
(в мае товарооборот составил $7,36  млрд, экспорт в Россию достиг 
$3,8  млрд, импорт из России — $3,57 млрд; для сравнения, в мае 2019 
года импорт из РФ составлял $5,34 млрд, экспорт — $3,79 млрд). Паде-
ние импортных поставок объясняется главным образом снижением 
стоимости энергоресурсов — при этом рост физических объемов вво-
за нефти в КНР в целом ускорился, в мае — до 19,2% к маю 2019 года.

С США товарооборот Китая за первые пять месяцев текущего го-
да сократился на 12,7% в годовом выражении, до $183,62 млрд. Как 
следует из статистики, экспорт Китая в США сократился на 14,3%, 
до $137,6 млрд. Импорт американской продукции в КНР снизил-
ся на 7,6%, до $46,02 млрд. По итогам же прошлого года объем тор-
говли с США сократился на 14,6% (в том числе экспорт из КНР — на 
12,5%, импорт из США — на 20,9%).

Напомним, как сообщалось ранее (см. „Ъ“ от 2 июня), в конце мая 
китайские госкомпании получили указание остановить закупки 
свинины и сои из США в рамках первой фазы торговой сделки двух 
стран. Причиной стали меры Вашингтона в связи с принятием Все-
китайским собранием народных представителей (высший законо-
дательный орган КНР) резолюции о выработке закона о националь-
ной безопасности в Гонконге. Тогда президент США Дональд Трамп 
объявил, что США лишат Гонконг привилегированного статуса и 
экономических льгот, так как из-за действий Пекина он перестал 
быть обособленной частью КНР.

Отказ от закупок может привести к развалу торговой сделки меж-
ду США и Китаем, заключенной в январе. По ее условиям Китай дол-
жен нарастить объем закупок в обмен на отказ Вашингтона от вве-
дения последнего раунда пошлин, а также снижение вдвое (до 7,5%) 
тарифа на китайский импорт в объеме $112 млрд. Китай пообещал 
существенно — не менее чем на $200  млрд — нарастить импорт из 
США в ближайшие два года по сравнению с уровнем 2017 года (тог-
да поставки товаров составили всего $130 млрд, услуг — $56  млрд), 
в первую очередь это предусматривает рост импорта энергоносите-
лей на сумму порядка $50 млрд за два года, продукции машиностро-
ения на $80  млрд, услуг на $35 млрд, агропродукции на $32  млрд. 
При этом, по данным Минсельхоза США, в первом квартале Китай 
купил соевых бобов на $1 млрд, свинины — на $691 млн.

В то же время американская экономика показывает признаки бо-
лее быстрого, чем ожидалось, восстановления — в мае было созда-
но 2,5 млн новых рабочих мест. «Это означает, что уже в середине 
месяца наем превышал число увольнений»,— указывают в Capital 
Economics. Восстановление занятости, в свою очередь, поддержит 
и увеличение спроса.

Татьяна Едовина
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Нет сомнения в том, что тре
бования «демилитаризации» 
полиции и существенного  
ограничения прав стражей 
порядка не найдут поддерж
ки ни рядовых полицейских, 
ни их руководства  ФОТО AP

Дональду Трампу не дают ничего испытать
Мораторий на ядерные испытания предложено закрепить запретом их финансирования

Группа американских сенаторовдемократов 
в  конце недели представила законопроект, со
гласно которому властям запрещается тратить 
бюджетные средства на испытания ядерного ору
жия. По их мнению, если администрация решится 
нарушить соблюдаемый США с 1990х года морато
рий на взрывы, это «сведет на нет уроки холодной 
войны» и подвергнет граждан радиационным рис
кам. Ранее американские СМИ сообщили, что в Бе
лом доме всерьез обсуждают возможность возоб
новления ядерных испытаний. Российские власти 
обещали ничего не взрывать, если другие ядерные 
державы будут придерживаться той же линии.

Группа демократов во главе с сенатором Эдвардом 
Марки внесла законопроект о запрете выделения бюд-

жетных денег на ядерные испытания. В последнее вре-
мя в Конгрессе принято давать законодательным ини-
циативам броские названия, поэтому они озаглавили 
документ PLANET (Preserving Leadership Against Nuclear 
Explosives Testing, «Сохранение лидерства против испы-
таний ядерных взрывчатых веществ»). Демократы уве-
рены, что «возобновление США ядерных испытаний 
сведет на нет уроки, вынесенные из холодной войны, 
и подвергнет целое новое поколение американцев ужа-
сам лучевой болезни».

По мнению авторов законопроекта, если США вновь 
начнут испытывать ядерное оружие, то уподобятся Се-
верной Корее, которая стала международным изгоем за 
отказ соблюдать мораторий на взрывы. Они призыва-
ют «не дать президенту Трампу спровоцировать глобаль-

ное возвращение к испытанию самого мощного оружия, 
когда-либо созданного человеком». Соавторами доку-
мента стали 14 влиятельных сенаторов, включая Берни 
Сандерса и Элизабет Уоррен.

Выступить с такой инициативой их побудила публи-
кация газеты The Washington Post, которая со ссылкой 
на источники сообщила, что 15 мая в ходе встречи по 
национальной безопасности в Белом доме прозвучало 
предложение о проведении первого с 1992 года ядерно-
го испытания в США. По словам собеседников издания, 
власти США убеждены, что Россия и Китай тайно прово-
дят подобные испытания, используя при этом заряды 
малой мощности.

Кроме того, ряд участников совещания в Белом до-
ме сочли, что возобновление взрывов станет хорошим 
средством давления на Москву и Пекин и приблизит Ва-
шингтон к реализации цели Дональда Трампа о заклю-
чении трехсторонней сделки в сфере контроля над воо-
ружениями. (Россия, напомним, предлагает США про-
сто продлить истекающий скоро двусторонний Договор 
о стратегических наступательных вооружениях, а обла-
дающий небольшим ядерным арсеналом Китай пока во-
обще никаких ограничений на себя брать не хочет.)

В статье подчеркивалось, что никакого решения по 
поводу возобновления ядерных тестов принято не бы-
ло. Однако многие оппоненты Дональда Трампа и про-
тивники ядерных испытаний сочли, что скептически от-
носящийся к ограничивающим действия США междуна-
родным договоренностям президент вполне может на 
такое решиться. Масла в огонь подлило заявление и. о. 
первого заместителя помощника главы Пентагона Дрю 
Уолтера о том, что, если глава государства даст указание, 
провести взрыв можно в течение нескольких месяцев.

Последний раз США испытывали ядерное оружие в 
1992 году. В свое время они были лидерами по количе-
ству проведенных тестов: из 2056 испытаний 1030 при-
шлось именно на США. В 1993 году начались перегово-
ры по заключению Договора о всеобъемлющем запре-
щении ядерных испытаний (ДВЗЯИ). В 1996 году доку-
мент был одобрен Генеральной ассамблеей ООН. США 
подписали его, но, в отличие от России, до сих пор не 
ратифицировали. Отказываются подписывать или ра-
тифицировать ДВЗЯИ еще семь стран из так называемо-
го приложения №2: Египет, Израиль, Индия, Иран, Ки-
тай, Пакистан и Северная Корея. Из-за этого договор так 
и не вступил в силу, хотя, помимо КНДР, все страны с тех 
пор официально соблюдают добровольный мораторий 
на испытания.

Экс-президент США демократ Барак Обама не раз 
обещал добиться ратификации ДВЗЯИ в Конгрессе, но 

преломить сопротивление республиканцев не смог. 
Республиканцы говорили, что юридически обязыва-
ющий запрет ослабит ядерный потенциал страны, по-
скольку США будут честно его соблюдать, в то время как 
их соперники будут хитрить. При республиканце До-
нальде Трампе в «Обзор ядерной политики США» и во-
все вошел пассаж, из которого следует, что ратифика-
ции ДВЗЯИ не будет.

В связи с публикацией о совещании в Белом доме 
официальный представитель МИД РФ Мария Захаро-
ва допустила, что власти США хотят и вовсе отозвать 
свою подпись под ДВЗЯИ. «Схема в общем-то понятная: 
сначала идут вымышленные обвинения в адрес дру-
гих, затем готовится почва для каких-либо вполне в об-
щем-то очевидных шагов администрации,— заявила 
она.— Мы не исключаем, что Вашингтон таким обра-
зом готовит общественное мнение, для того чтобы ото-
звать свою подпись под ДВЗЯИ». Предположения Ва-
шингтона о том, что Москва втайне проводит тесты ма-
лой мощности, Мария Захарова отвергла. По ее словам, 
Россия будет придерживаться моратория, пока он «до-
бросовестно соблюдается другими ядерными государ-
ствами—участниками Договора о нераспространении 
ядерного оружия».

Отметим, что подготовительная комиссия Органи-
зации по Договору о запрещении ядерных испытаний 
никаких претензий к России в части возможного нару-
шения ею моратория не предъявляет. Тем не менее в 
апрельском отчете Госдепартамента США о соблюде-
нии договоров в сфере контроля над вооружениями 
сказано, что «некоторые действия России с 1996 года не 
соответствовали приверженности стандартам нулевой 
мощности». Какие именно, не уточняется. В документе 
лишь утверждается, что Россия в ходе неких подземных 
испытаний нарушила американский «нулевой стан-
дарт». Москва ответила, что все ее действия соответст-
вуют ДВЗЯИ, ни под какими «американскими стандар-
тами в области ядерных испытаний» она не подписы-
валась и это, наоборот, Вашингтон «лицемерно умалчи-
вает о собственных многолетних „экспериментах“ на 
ядерном полигоне в штате Невада».

Выход из ситуации предложила так называемая 
группа видных деятелей по поддержке ДВЗЯИ, в кото-
рую входят многие известные бывшие политики, ди-
пломаты и военные: по мнению экспертов, США сто-
ит просто ратифицировать договор, тогда их примеру 
последуют другие страны, и у государств будет возмож-
ность проведения инспекций для расследования подо-
зрительной деятельности.

Елена Черненко
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22863,73 (+167,99)
РТС 1285,78 (+28,47)
FTSE 100 6484,3 (+142,86)

DAX 30 12847,68 (+417,12)
DJIA 27110,98 (+829,16)
NASDAQ Composite 9814,08 (+198,27)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.06.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6–8.06.20
Австралийский доллар 47,9737
Английский фунт 86,8468
Белорусский рубль 13,4081
Датская крона* 10,4461

Доллар США 68,6319
Евро 77,9658
Индийская рупия** 90,8334
Казахский тенге** 17,1363

Канадский доллар 50,9403
Китайский юань* 96,8447
Норвежская крона* 73,8605
СДР 94,4052

Сингапурский доллар 49,2939
Новая турецкая лира 10,1424
Украинская гривна* 25,7973
Шведская крона* 74,9993

Швейцарский франк 71,7457
Японская иена** 62,7951
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Сложность интерпретации статисти-
ки смертности в России, связанной 
с коронавирусной эпидемией, име-
ет свою аналогию в корпоративном 
мире, причем прямую: директив-
ные противоэпидемические запреты 
на работу организаций в масштабах 
страны не могли не вызвать всплеска 
закрытия компаний, поскольку силь-
ный шок в экономике всегда приво-
дит именно к этому. Впрочем, как 
и в статистике жизни и смерти, в де-
мографии организаций есть свои осо-
бенности — не учитывая их при рас-
смотрении сводки Росстата, которая 
подводит итоги апреля 2020 года в ча-
сти открытия и закрытия новых ком-
паний, можно лишь прийти в недоу-
мение. Ведь на первый взгляд, все вы-
глядит ровно так, как и предсказы-
валось: всеобщая погибель, в апре-
ле 2020 года в РФ зарегистрировано 
11,7 тыс. юрлиц, закрылось 31,5 тыс., 
и это только начало!

Не совсем так. Число вновь зареги-
стрированных юрлиц в РФ в апреле 
действительно сократилось практи-
чески втрое: в апреле 2019 года откры-
то 31,4 тыс. новых организаций. Впро-
чем, «корпоративная смертность» 
в стране также снизилась — в апреле 
2019 года закрылось на треть больше 
компаний, чем в тот же период 2020 
года, а именно 46,1 тыс., причем ни-
какого специального мора на них 
не наблюдалось. Поэтому собственно 
коронавирусное влияние на эти пока-
затели — это разница между числом 
вновь зарегистрированных и закры-
тых предприятий в этом апреле и год 
назад. Она осталась положительной, 
компаний в России и сейчас, и год на-
зад закрывали больше, чем открыва-
ли, но в апреле 2020 года убыль со-
ставляла 20 тыс., а год назад — 15 тыс.

Впрочем, далее следует учитывать 
то, что, в общем, и определяет кон-
туры картины: и закрыть, и открыть 
предприятие в апреле 2020 года было 
для его менеджмента деянием геро-
ическим — в условиях, когда на ка-
рантине не работает ничего, добить-
ся успеха в этих усилиях можно было 
или при очень сильном начальном 
заделе (иными словами, в статистике 
апреля в этой части мы видим откры-
тые и закрытые предприятия, по ко-
торым практически все бумаги были 
готовы в марте), или при острейшей 
необходимости. И здесь мы можем 
ориентироваться на отраслевую или 
владельческую разбивку корпоратив-
ной демографии. Из сводок Росстата 
несложно вычислить среднюю цифру 
закрытия и открытия в отрасли за не-
сколько месяцев (например, с нача-
ла года) компаний на 1 тыс. действу-
ющих. Как правило, апрельская циф-
ра и для открытий, и для закрытий 
ниже, чем это среднее. За нескольки-
ми исключениями: это производст-
во текстиля, мелкое машинострое-
ние и металлообработка, розничная 
торговля, часть СМИ, операции с не-
движимым имуществом, турагентст-
ва, а также структуры общественных 
и религиозных организаций. В этих 
отраслях цифры закрытий юрлиц 
были близки к средним с начала года, 
в остальных — существенно меньше. 
В случае с открытием новых юрлиц 
единственная отрасль, где можно на-
блюдать этот эффект,— производство 
лекарств.

Компаний в РФ и сей-
час, и год назад закры-
вали больше, чем от-
крывали, но в апреле 
2020 года у этого про-
цесса проявились от-
раслевые особенности

комментирует заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Как выяснил „Ъ“, в сентябре 
после истечения пятилетнего 
контракта Николай Шульги
нов покинет пост главы «Рус
Гидро». Конкретных претен
зий у правительства нет, ре
шение об уходе собеседники 
„Ъ“ называют «взаимно добро
вольным». Со сменщиком го
сударство пока не определи
лось. Есть несколько основ
ных кандидатов, среди них — 
бывший топменеджер ком
пании Джордж Рижинашви
ли, действующий заместитель 
главы «РусГидро» Виктор Хма
рин и депутат Госдумы Денис 
Кравченко.

Гендиректор «РусГидро» Нико-
лай Шульгинов покинет компанию 
после истечения пятилетнего кон-
тракта в сентябре 2020 года, расска-
зали источники „Ъ“. По словам од-
ного из них, это «обоюдное» реше-
ние как со стороны правительст-
ва и администрации президента, 
так и со стороны самого господина 
Шульгинова. В «РусГидро» отказа-
лись от комментариев.

Николай Шульгинов возглавляет 
государственное «РусГидро» (владе-
ет большинством российских ГЭС 
и дальневосточной энергетикой) 
с сентября 2015 года. Многие собе-
седники „Ъ“ в отрасли отмечают, что 
топ-менеджер был «креатурой сило-
вых структур» и назначался «для ста-
билизации ситуации и улучшения 
контроля над расходованием бюд-

жетных средств на строительство 
новой дальневосточной генерации» 
после ухода и последующего ареста 
Евгения Дода. До этого в течение 
многих лет Николай Шульгинов 
занимался диспетчерским управ-
лением энергосистемой в «Систем-
ном операторе».

Топ-менеджеру 69 лет, в отра-
сли его считают профессиональ-

ным энергетиком «старой закал-
ки» и «технарем», далеким от бизне-
са. Господин Шульгинов, хоть и с за-
держкой, справился с затянувшим-
ся строительством четырех ТЭС 
на Дальнем Востоке — последняя 
станция в Советской Гавани долж-
на быть введена в сентябре. Запу-
щены Нижне-Бурейская ГЭС и Зара-
магская ГЭС. Последним крупным 

достижением команды господина 
Шульгинова стало включение даль-
невосточной генерации в програм-
му модернизации старых ТЭС.

Но финансовую политику «Ру-
сГидро» можно назвать скорее кон-
сервативной. Команде господина 
Шульгинова так и не удалось до-
биться существенного роста капи-
тализации. В сентябре 2019 года «Ру-
сГидро» и ВТБ пересмотрели усло-
вия форвардного контракта, заклю-
ченного в 2017 году для рефинанси-
рования долга проблемных даль-
невосточных активов, для которых 
так и не удалось добиться приня-
тия долгосрочных тарифов и вклю-
чения в них инвестсоставляющей. 
Срок форварда продлен до мая 2025 
года из-за снижения стоимости ак-
ций и отсутствия покупателя на па-
кет ВТБ (13%). После ухода господи-
на Шульгинова, как полагает ряд 
источников „Ъ“, может быть вновь 
поднят вопрос перегруппировки 
дальневосточных активов, против 
которой выступал Николай Шуль-
гинов (см. „Ъ“ от 14 января).

За пост главы «РусГидро» уже 
началась неофициальная борьба, 
но преемник еще не выбран, утвер-
ждают собеседники „Ъ“. В главном 
списке три кандидата — действую-
щий заместитель главы «РусГидро» 
Виктор Хмарин (сын однокурсника 
президента РФ Виктора Хмарина), 
депутат Госдумы Денис Кравченко, 
чью кандидатуру предлагает сило-
вой блок, и бывший топ-менеджер 

«РусГидро» Джордж Рижинашвили, 
недавно вошедший в совет дирек-
торов компании. Последнего под-
держивает ВТБ, а в администрации 
президента существенных возраже-
ний нет. Впрочем, до принятия ре-
шения есть еще как минимум не-
сколько месяцев, и могут появиться 
новые претенденты, замечает один 
из собеседников „Ъ“, знакомых с хо-
дом обсуждения.

В списке второстепенных канди-
датов — глава МРСК Центра Игорь 
Маковский, замминистра энерге-
тики Анатолий Тихонов, замести-
тель главы ФАС Виталий Королев. 
Несколько месяцев назад на рынке 
ходили слухи, что интерес к посту 
проявляет бывший глава ФСК Анд-
рей Муров, но недавно он был на-
значен исполнительным директо-
ром «Россетей».

За пять лет «РусГидро» добилось 
существенного сокращения рас-
ходов, сдвинуло с мертвой точки 
и фактически заканчивает проек-
ты на Дальнем Востоке, первым 
среди госкомпаний сектора пере-
шло к выплате 50% чистой прибы-
ли в виде дивидендов, перечисля-
ет Владимир Скляр из «ВТБ Капи-
тала». Но, подчеркивает он, основ-
ная проблемная зона — Дальний 
Восток — продолжает отнимать су-
щественную часть ресурсов: списа-
ния по этим активам почти обнули-
ли прибыль компании в 2019 году, 
сделав ее самой низкой за пять лет.

Татьяна Дятел

Гостиницам мало не показалось
Крупный бизнес хочет льгот, как маленький

Гостиничный бизнес через 
«Опору России» добивается пе
рехода к секторальной модели 
поддержки, указывая властям 
на необходимость распростра
нить льготы для малого бизне
са на средний и крупный, кото
рый также пострадал от оста
новки деятельности. Отельеры 
уверены, что до осени им при
дется работать в условиях ми
нимальной загрузки, а общая 
выручка по году может сокра
титься в полтора раза.

«Опора России» предлагает рас-
пространить на крупные и сред-
ние отели все меры поддержки 
для микро- и малых предприятий. 
Об этом говорится в письме, кото-
рое организация направила в Мин-
экономики. Копия обращения есть 
у „Ъ“. Речь, в частности, идет о сни-
жении ставки по страховым взно-
сам до 15%, субсидиях на покрытие 
убытков в размере МРОТ, сниже-
нии налогового бремени, льготных 
займах и кредитных каникулах.

Вице-президент «Опоры Рос-
сии» Алексей Кожевников утвер-
ждает, что крупный гостинич-
ный бизнес страдает из-за кризиса 
не меньше маленьких отелей: рас-
ходы растут пропорционально. 
При этом, по его словам, согласно 
действующим нормам, к среднему 
бизнесу относятся компании с обо-
ротом до 2 млрд руб. в год, где рабо-
тает не более 250 человек. «Но в от-
елях с оборотом 1,5 млрд руб. в год 
может работать больше людей»,— 
отмечает господин Кожевников. 
В Минэкономики „Ъ“ не ответили.

Региональный директор Accor 
в России, Грузии и СНГ Алексис 
Деларофф добавляет, что с допол-
нительными сложностями столк-
нулись курорты и гостиничные 
сети, которые оформили несколь-
ко отелей на одно юридическое 
лицо. «В какой-то момент они сде-
лали это для удобства, но теперь 
это привело к большим сложно-
стям: хотя фактически объектов 
несколько, формально они счи-

таются единым крупным бизне-
сом, который не может получить 
поддержку»,— поясняет он. Не-
смотря на то что банки-кредито-
ры вряд ли будут банкротить эти 
структуры, добавляет топ-менед-
жер, уже сейчас ситуация очень 
негативно сказывается на персо-
нале, который из-за отсутствия 
оборотных средств приходится со-
кращать или переводить на мини-
мальную ставку.

Директор по стратегическому 
развитию «Красной Поляны» Оль-
га Филипенкова подтвердила „Ъ“, 
что на одно юридическое лицо за-
регистрированы девять работаю-
щих на курорте отелей: по объе-
мам речь идет уже о крупном биз-
несе. Она добавила, что пока ком-
пания не получает господдержки, 
но уже направила властям свои 
предложения. В «Красной Поляне» 
рассчитывают на предоставление 
отелям Краснодарского края осво-
бождения от обязательных плате-
жей на все время простоя, нало-

говых каникул с первого кварта-
ла до истечения трех месяцев с от-
мены решения о приостановке ра-
боты, беспроцентных кредитов 
на зарплаты и пр.

Дополнительные риски для биз-
неса несут рекомендации по орга-
низации работы средств размеще-
ния, сформулированные Роспо-
требнадзором. По оценкам «Опо-
ры России», в случае если документ 
не будет скорректирован, 50% рос-
сийских гостиниц могут не возоб-
новить работу. Речь прежде всего 
идет о бюджетных средствах раз-
мещения и хостелах, где комна-
ты не оборудованы отдельным ту-
алетом и ванной комнатой. Кроме 
того, не все смогут позволить себе 
закупку необходимого оборудова-
ния и санитарных средств.

По оценкам Алексея Кожевни-
кова, отелю на 30 номеров с выруч-
кой 2,5–3 млн руб. в месяц придет-
ся единовременно потратить 500–
800 тыс. руб., а средству размеще-
ния на 150 номеров с оборотом 10–

11 млн руб.— 9 млн руб. «Мы берем 
в расчет выручку гостиниц при 
50-процентной загрузке, но стоит 
учитывать, что сейчас в отелях она 
держится на минимальном уров-
не»,— указывает он.

По данным JLL, в Москве по ито-
гам апреля средняя загрузка от-
елей была на уровне 11%, в Санкт-
Петербурге — 3%. Руководитель на-
правления гостиничного бизнеса 
JLL Яна Уханова говорит, что в мае 
и начале июня показатели остают-
ся на том же уровне. Во второй по-
ловине месяца, по ее прогнозам, 
загрузка в Москве может немно-
го вырасти за счет приезжающих 
на парад официальных делегаций, 
а в июле и августе достичь уровня 
15–20% за счет внутреннего туриз-
ма. Господин Деларофф считает, 
что заполняемость будет находить-
ся на невысоком уровне до сентя-
бря. В целом за этот год, согласно 
его оценкам, отрасль может поте-
рять 50% выручки.

Александра Мерцалова

Аренда непреодолимой силы
В договоры между торгцентрами и ритейлерами вписался пленум Верховного суда

Конфликт между ритейлерами 
и владельцами торгцентров, 
угасший было после принятия 
Госдумой компромиссного ва
рианта закона о расторжении 
компаниями малого и среднего 
бизнеса договоров аренды, мо
жет вспыхнуть вновь. Пленум 
Верховного суда готовится ут
вердить постановление, позво
ляющее расторгать любой дого
вор при возникновении обсто
ятельств непреодолимой силы, 
в частности, действий властей. 
Владельцы торгцентров опаса
ются массового бегства аренда
торов без штрафных санкций. 
Ритейлеры жалуются на «аренд
ное рабство».

Рассмотренный пленумом Вер-
ховного суда (ВС) РФ проект поста-
новления «О некоторых вопросах 
применения положений Граждан-
ского кодекса РФ о прекращении 
обязательств» вызвал тревогу у вла-
дельцев торгцентров. От имени 
представителей индустрии управ-

ляющий директор Российского со-
вета торговых центров Олег Войце-
ховский направил на прошлой не-
деле председателю ВС Вячеславу Ле-
бедеву письмо (копия есть у „Ъ“).

Он сообщает, что отрасль беспо-
коит 38-й пункт проекта постановле-
ния, разъясняющий ст. 401, ст.  405, 
ст. 417 ГК РФ. Там говорится, что если 
после заключения договора возни-
кают чрезвычайные и непредотвра-
тимые обстоятельства, не завися-
щие ни от одной из сторон, каждый 
контрагент «в случае объективной 
утраты интереса вправе отказать-
ся от договора». Также указывается, 
что обстоятельства могут возник-
нуть в том числе из-за принятия ор-
ганами власти акта, влекущего объ-
ективную невозможность исполне-
ния договора. От договора можно от-
казаться, если обстоятельства «при-
вели к существенной просрочке 
или с очевидностью приведут к ней 
в будущем».

Олег Войцеховский пишет, что 
38-й пункт «существенно расширя-

ет возможности арендаторов на от-
каз от договоров». По его словам, это 
противоречит логике уже принято-
го Госдумой закона, позволившего 
расторгать контракты арендаторам 
из числа малого и среднего бизнеса 
(МСБ) без штрафов, если не удалось 
договориться об уменьшении пла-
тежей до 1 октября 2020 года. Чтобы 
избежать правового хаоса, господин 
Войцеховский просит господина Ле-
бедева исключить 38-й пункт из по-
становления.

С одной стороны, этот пункт но-
сит общий характер и не дает разъ-
яснений именно по аренде, отмеча-
ет юрист Forward Legal Арпине Пи-
румян. Но, добавляет она, в текущей 
редакции у арендодателей могут 
возникнуть риски, о которых в сво-
ем письме пишет глава совета: «При 
наличии закона, устанавливающе-
го специальную норму об основа-
ниях для отказа арендатора от дого-
вора, роль разъяснений ВС в аренд-
ных отношениях спорная». Проект 
уже вызвал в отрасли паническую 

атаку, признается один из владель-
цев торгцентров. Текущая версия 
позволит крупным ритейлерам тре-
бовать большие скидки по аренде, 
выкручивая руки владельцам торг-
центров, опасается собеседник „Ъ“.

Исходно именно крупные ри-
тейлеры лоббировали принятие 
закона, о котором Олег Войцехов-
ский сообщает главе ВС. В первой 
версии законопроекта сети получа-
ли право односторонне и без штра-
фов расторгать договоры аренды, 
если из-за режима повышенной го-
товности на фоне борьбы с панде-
мией их выручка сократилась бо-
лее чем на 50%. Но владельцам торг-
центров удалось переломить ситуа-
цию. В спор, в частности, вмешался 
Сбербанк, там разработали компро-
миссное условие о МСБ, вошедшее 
в итоге в закон. В банке подсчитали, 
что на МСБ приходится только 26% 
арендных платежей торгцентров.

Роль Сбербанка неслучайна. Банк 
выдал девелоперам коммерческой 
недвижимости кредитов на 1,7 трлн 

руб., сообщал в мае РБК. Всего же, 
по данным Олега Войцеховского, 
только у госбанков собственники 
торгцентров заняли 2,7 трлн руб. 
Банки заинтересованы в балансе 
отношений между арендаторами 
и арендодателями, каждая из сторон 
может быть их заемщиком, уточня-
ет директор департамента МСБ МКБ 
Виктор Жидков.

Управляющий партнер Red-
Stone Индира Шафикова отмеча-
ет, что многим торгцентрам до сих 
пор не удалось договориться с 20% 
арендаторов: «Они требуют закре-
пить предложенные временные 
скидки до конца действия догово-
ров». «Ритейлеры оказались в ситуа-
ции арендного рабства»,— возража-
ет директор по развитию сети «Лео-
нардо» Борис Кац, зачастую торгцен-
тры как локальные монополисты 
не дают возможности безболезнен-
но выйти из арендных отношений.

Халиль Аминов, 
Александра Мерцалова, 
Никита Щуренков
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ГЭСсектор меняет управляющего
Николай Шульгинов покинет пост гендиректора «РусГидро»
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„Ъ“ стало известно о мошенни
честве вокруг банкротств бан
ков. Злоумышленники создали 
структуру под наименова нием 
«АСВ капитал», что созвучно 
с названием Агентства по стра
хованию вкладов (АСВ), и пред
лагали заинтересованным ли
цам купить имущество банкро
тов, которое не было выстав
лено на официальные торги. 
Получив аванс, мошенники 
 исчезали вместе с ним. Сейчас 
организаторы «АСВ  капитал» 
 задержаны. Возврат средств 
 пострадавших будет «зависеть 
от их собственной активности», 
считают юристы.

Источники „Ъ“ в правоохранитель
ных органах и среди пострадавших 
рассказали о следственных действи
ях в отношении группы лиц, зани
мавшихся мошеннической деятель
ностью через ООО «АСВ капитал». Эта 
структура позиционировала себя как 
«управляющая компания в ликвида
ционных процедурах финансовых 
организаций… выступающая в защи
ту интересов кредиторов и лиц, по
страдавших от ликвидаций банков».

Официально ликвидацией бан
кротством кредитных организаций 
занимается исключительно АСВ. 
«Название „АСВ капитал“ ассоции
руется со структурами, занимающи
мися непрофильными активами у 
госбанков, по аналогии со „Сбер
банк Капитал“, „ВТБ Капитал“ и 
др.»,— отмечает источник „Ъ“, близ
кий к одному из пострадавших от 
действий мошенников.

В АСВ сообщили, что агентство 
совместно с правоохранительны

ми органами выявляет случаи мо
шенничества со стороны физиче
ских и юридических лиц, которые 
представляются сотрудниками 
агентства, контрагентами и пр. 
«Данные лица имитируют схожесть 
с агентством и вводят в заблужде
ние должников ликвидируемых 
финансовых организаций и потен
циальных покупателей реализуе
мого имущества,— уточнили в 
агентстве.— Злоумышленники 
предлагают должникам ликвиди
руемых финансовых организаций 
и потенциальным покупателям ак
тивов, реализуемых в ходе кон
курсного производства, урегулиро
вать проблемы с возвратом долга 
предприятий или организовать за 
вознаграждение выкуп с сущест
венным дисконтом активов». Мо
шенники требуют выплатить аванс 
за оказание услуг и уверяют жертв, 
что отсутствие официальной ин
формации на сайте агентства об 
имуществе (например, о торгах) не 
является препятствием для прове
дения сделок, уточнили в АСВ.

«В рамках конкурсного произ
водства продажа имущества банков, 
лишившихся лицензии, может осу
ществляться лишь на официальных 
открытых торгах самого АСВ или 
электронных торговых площад
ках»,— напоминает партнер юриди
ческой компании НАФКО Павел Ик
керт. При этом информация о про
даваемом имуществе должна быть 
размещена на сайте АСВ.

По одному из таких эпизодов 
весной правоохранительные орга
ны возбудили уголовное дело, за
держан ряд лиц, рассказали в АСВ: 

«В интересах следствия наимено
вания и имена лиц не подлежат 
раскрытию. Обо всех попытках 
и случаях мошенничества агентст
во направляет информацию в пра
воохранительные органы». Мас
штаб ущерба от действий «АСВ ка
питал» на данный момент неизвес
тен. Данным делом, по информа
ции „Ъ“, занимается Следствен
ный комитет России (СКР). Опера
тивно получить комментарий СКР 
не удалось.

По мнению экспертов, шансы 
пострадавших от действий «АСВ ка
питал» зависят от их собственной 
активности. «В данной ситуации на
лицо классическое мошенничест
во,— отмечает партнер юридиче
ской фирмы „Рустам Курмаев и 
партнеры“ Дмитрий Горбунов.— В 
зависимости от суммы похищенно
го максимальное наказание может 
достигать десяти лет за каждый эпи
зод». Очевидно, эпизодов много, и 
путем частичного сложения наказа
ния по каждому из них десять лет 
лишения свободы будет не предель
ным наказанием, считает он. «Шан
сы на возмещение ущерба оценить 
сложно, так как это зависит от эф
фективности мер по обнаружению 
похищенных денежных средств, 
наложения ареста на имущество об
виняемых,— полагает адвокат BMS 
Law Firm Александр Иноядов.— Од
нако для признания пострадавших 
в качестве потерпевших и назначе
ния виновным справедливого на
казания рекомендуется всем по
страдавшим обратиться с заявлени
ями о преступлениях».

Ксения Дементьева

АСВ добавили «капитал»
Мошенники предлагали имущество  
банкротных банков под звучным брендом Госпитальные суда используются 

для медицинского обеспечения 
группировок сил в дальней морской 
зоне, для оказания помощи при гу
манитарных катастрофах в трудно
доступных местах, а также для меди
копсихологической реабилитации 
летного состава морской авиации 
при длительных походах.

Сейчас, по информации из откры
тых источников, в состав ВМФ РФ 
входят три госпитальных судна: на 
Черноморском флоте «Енисей» (1981 
года постройки), базируется в Севас
тополе, на Северном флоте «Свирь» 
(1989 года) в Североморске и на Тихо
океанском флоте «Иртыш» (1990 года) 
— во Владивостоке. Четвертое судно 

было утилизировано в 2007 году. Все 
суда этого типа строились в Польше.

В декабре 2018 года начальник 
медицинской службы главкома 
ВМФ Игорь Мосягин говорил, что 
все три судна до 2022 года должны 
пройти капитальный ремонт и ис
пользоваться минимум до 2030 го
да. Кроме того, прорабатывается во
прос строительства новых госпи
тальных судов, а также применения 
новых судов тылового обеспечения 
в интересах медицинской службы 
флотов, добавлял он.

Как писал «Корабел.ру» 26 марта, 
из трех судов только «Иртыш» выхо
дит в море, в 2016 году он прошел мо
дернизацию, а в начале 2020 года его 
оснастили новейшим телемедицин
ским комплексом для проведения 

онлайнконсультаций при диагно
стике и оперативных вмешательст
вах. «Енисей» и «Свирь» стоят много 
лет без движения и используются в 
основном как поликлиники и гости
ницы для прибывших в команди
ровку, отмечало издание.

Старший научный сотрудник 
Центра анализа стратегий и техноло
гий Михаил Барабанов считает, что 
по одному судну на Черноморском и 
Тихоокеанском флотах пригодилось 
бы при необходимости развертыва
ния сил в случае локального кон
фликта, более серьезного, чем си
рийский. Конечно, госпитальные су
да лучше строить самим, считает экс
перт, хотя очевидно, что у ОСК «га
рантированно будет долгострой».

Анастасия Веденеева

На судостроении ставят красный крест
с1

В первую неделю июня после 
 открытия торговых центров 
в Москве банки зафиксировали 
серьезный всплеск трансакций 
по картам. До февральских пока
зателей потребительский спрос 
пока не дотягивает, но, как над
еются банкиры, после снятия 
 ограничений рост ускорится. 
В результате июнь может оказать
ся нетипично активным по тра
там: изза коронавируса многие 
остались дома вместо традицион
ного отъезда за границу.

В первую неделю июня банки от
метили резко возросшие количество 
и объем покупок по картам. Так, в 
ВТБ подсчитали, что в Москве объем 
покупок клиентов в торговых цент
рах увеличился на 82% в сравнении с 
последней неделей до введения ре
жима самоизоляции в конце марта. 
При этом размер среднего чека в ию
не вырос на 11% по сравнению с пер
вой неделей ограничений и на 25% к 
февралю, превысив 10,1 тыс. руб. 
«На столь резкий рост оборотов по 
картам в торговых центрах за пер
вые дни работы сильно влияет отло
женный спрос, который накопился 
во время самоизоляции»,— отмечает 
руководитель департамента эквай
ринга ВТБ Алексей Киричек.

Правда, по сравнению с февралем 
общий объем трат с помощью карт, по 
данным ВТБ, в первую неделю июня 
все еще заметно ниже — всего 51% и 
64% по количеству трансакций. Вме
сте с тем, как указывает Алексей Ки
ричек, до сих пор в Москве не откры
ты рестораны, бары, кафе и салоны 
красоты, которые формируют сущест
венную долю оборота даже крупных 

торговых центров. Замдиректора де
партамента электронного бизнеса 
ПСБ Никита Хомутов считает, что пол
ное восстановление оборотов по эк
вайрингу ожидается в августесентя
бре. Правда, по его данным, падение 
по сравнению с февралем не такое 
значительное: «В июне 2020 года тор
говый оборот по эквайрингу снизил
ся незначительно по сравнению с ана
логичным периодом прошлого года и 
на 7% относительно февраля текущего 
года. Количество операций в июне 
2020 года на 5% меньше, чем в февра
ле 2020 года, но на 3% больше, чем в 
июне 2019 года». 

По информации аналитического 
проекта Tinkoff CoronaIndex, 4 июня 
потребительские траты москвичей 
составили 81% от средних расходов 
февраля, в целом по России жители 
тратят еще больше — 90%, то есть 
лишь на 10% ниже средних показате

лей. При этом объем покупок одежды 
и обуви практически вернулся к пока
зателям февраля — 4 июня они были 
лишь на 9% ниже средних по февра
лю. По данным банка, постепенно 
растет сегмент «Красота», поскольку 
во многих регионах салоны красоты 
открыты уже несколько недель, на 
этой неделе их открыли, например, в 
Московской области. «Интересно еще 
то, что мы видим позитивную дина
мику по расходам на спорттовары, ко
торые резко упали после объявления 
самоизоляции, но сегодня составля
ют уже 95% от февральских трат»,— от
метили в Тинькоффбанке.

В «Русском стандарте» обратили 
внимание, что хотя рост в Москве в 
первой неделе июня и оказался очень 
серьезным по сравнению с послед
ней неделей мая (52%), но по России 
это вовсе не первое место. Самый 
большой рост продемонстрировал 
Саратов (62%), и почти догнал Москву 
Сыктывкар (49%). В целом в банке оп
тимистично оценивают ближайшие 
перспективы. «Июнь этого года для 
Москвы обещает стать необычным в 
плане трансакционной активности 
горожан, обычно снижающейся в 
этом месяце, очевидно, что долгое 
время ограничений сменится дина
мичным ростом потребительской ак
тивности»,— говорит директор де
партамента эквайринга банка «Рус
ский стандарт» Инна Емельянова. По 
ее словам, уже сейчас понятно, что по 
мере смягчения ограничений транс
акционная активность в части кар
точных платежей начнет активно ра
сти, в отличие от более спокойных 
летних месяцев прошлых лет.

Максим Буйлов

У граждан назрел спрос
Платежи по картам резко выросли

Санируемый Московский инду
стриальный банк (МИнБ) начина
ет распродажу активов. На пер
вом этапе на торги будут выстав
лены сотни объектов на сумму 
около 3 млрд руб. Это составляет 
менее 2% от вложений ЦБ в оздо
ровление банка. При этом экс
перты допускают, что стоимость 
активов в ходе реализации мо
жет еще снизиться, поэтому пер
спективы возврата вложенных 
в санацию средств неочевидны.

Попавший в 2019 году на санацию 
МИнБ приступает к агрессивной стра
тегии — реализации активов. До кон
ца 2020 года у него в планах реализо
вать 480 объектов, сообщил „Ъ“ ди
ректор департамента по управлению 
имуществом и административной де
ятельности МИнБа Денис Мещеря
ков. Площадь выставляемых на про
дажу активов составляет 7,6 млн кв. м, 
львиную долю которых занимают зе
мельные участки, на недвижимость 
приходится 45,1 тыс. кв. м. Среди них, 
например, особняк князя И. Ф. Паске
вичаЭриванского в СанктПетербур
ге. По оценке банка, доходы от прода
жи могут составить 2,7 млрд, несмо
тря на то что их балансовая стоимость 
ниже — 2 млрд руб.

• На 1 мая МИнБ находится на 29-м 
месте по объему активов (300 млрд 
руб.), согласно рейтингу «Интерфак-
са», на момент санации в январе 2019 
года занимал 32-е место. Спустя де-
сять месяцев полномочия временной 
администрации Фонда консолидации 
банковского сектора (ФКБС) были сло-
жены. Регулятор предоставил МИнБу 
168,6 млрд руб. (128,7 млрд руб.— 
на докапитализацию, 39,9 млрд 
руб.— на поддержку ликвидности). 

Исходя из итоговой отчетности по 
МСФО, из непрофильных активов у 
МИнБа в основном есть недвижи
мость и сельхозактивы. За 2019 год 
список дочерних структур МИнБа 
увеличился на 24 компании — в 
основном за счет приобретения зер
новых компаний на юге России. Боль
ше половины из них входит в ГК «Ро
стовская нива». Указанные компании 
приобретались с целью дальнейшей 
продажи, причем стратегия изначаль
но предполагала их реализацию в те
чение 12 месяцев с отчетной даты, то 
есть с начала 2020 года. Эффект от кон
солидации данных дочерних компа
ний составил почти 8,6 млрд руб., из 
них долгосрочные активы для прода
жи оцениваются в 7,9 млрд руб. Также 
у банка есть недвижимость для прода
жи — в частности, перешедшая в виде 
отступного или уступкой права требо
вания — на конец первого квартала 
2020 года на 8 млрд руб. Кредитные 
эксперты АКРА в последнем отчете ле
том прошлого года отмечали в числе 
негативных факторов повышенный 
объем вложений в непрофильные ак
тивы (около 17% основного капитала 
на конец первого квартала 2019го) и в 
дочерние и ассоциированные компа
нии — около 10%. 

Продать активы будет не так уж 
просто, предупреждают эксперты. В 
МИнБе, впрочем, это «прекрасно по
нимают и отдают себе отчет, что могут 
быть сложности с реализацией биз
неспланов». «Учитывая значительное 
количество объектов для продажи, 
удельная стоимость одного объекта в 
портфеле активов невысокая — около 
5,5 млн руб.,— говорит гендиректор 
НАО „Евроэксперт“ Екатерина Сино
гейкина.— Скорее всего, портфель 

сформирован квартирами и неболь
шими объектами недвижимости, для 
которых шесть месяцев — вполне ре
альный срок для продажи. Но в дан
ном случае основной проблемой мо
жет стать неликвидность отдельно 
взятых объектов изза значительного 
их количества». «Так, например, пулы 
квартир продаются либо с дисконтом 
к рыночной стоимости, либо в тече
ние длительного периода време
ни»,— поясняет эксперт. По ее сло
вам, ликвидность объектов также 
сильно зависит от цены. Оценка объ
ектов, скорее всего, проведена зара
нее и не учитывает негативное влия
ние последствий пандемии и, соот
ветственно, возможное снижение 
цен, говорит она. Оценить ликвид
ность объектов для продажи МИнБа, 
не зная их характеристик, сложно, од
нако жилая недвижимость и неболь
шие объекты коммерческой недви
жимости — одни из самых ликвид
ных на рынке недвижимости, гово
рит госпожа Синогейкина.

При этом если цена актива не вы
зывает интереса на рынке, банк мо
жет корректировать стоимость в 
меньшую сторону, отмечает и парт
нер SRG Владимир Олейников. «У бан
ка есть задача реализовать непро
фильные активы, в противном случае 
банк может нести избыточные издер
жки на их обслуживание,— говорит 
он.— Все будет зависеть и от нормали
зации ситуации на рынке, и, конечно, 
от непосредственных инструментов 
продаж, которыми пользуется собст
венник,— активности работы с по
тенциальными покупателями, вели
чины возможных дисконтов к перво
начальной стоимости».

Ольга Шерункова

Предраспродажная подготовка
Активы Московского индустриального банка уйдут с молотка

Мы видим продолжение 
увеличения расчетов 

с помощью безналичных 
платежей, действительно 
востребовано то, чтобы 

люди пользовались картами
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России, 24 апреля 2020 года

Ц И Т А Т А
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Mail.ru Group потянуло к знаниям
Группа может приобрести долю в SkillFactory

Mail.ru Group получила в залог 
40% в образовательном онлайн-
сервисе SkillFactory и может 
стать его совладельцем. Весь 
 актив, по экспертным оценкам, 
может стоить до 2 млрд руб. 
Mail.ru Group параллельно 
с «Яндексом», Сбербанком, «Се-
версталью» и Skyeng создает соб-
ственную экосистему на образо-
вательном рынке. Группа уже 
 приобрела доли в GeekBrains, 
Skillbox и «Алгоритмике».

Mail.ru Group получила в залог 
40,4% в SkillFactory, свидетельствуют 
данные «СПАРК-Интерфакса». Это до-
ля одного из сооснователей компа-
нии Александра Ерошкина. Он уточ-
нил „Ъ“, что SkillFactory «привлекает 
инвестиции», но отказался раскры-
вать детали, сославшись на соглаше-
ние. Близкий к Mail.ru Group источ-
ник подтвердил, что холдинг ведет пе-
реговоры о возможной сделке с Skill-
Factory. В пресс-службе Mail.ru Group 
отказались от комментариев.

SkillFactory работает с 2016 года и 
специализируется на обучении в сфе-
ре data science (наука о данных), big da-
ta (большие данные), программирова-
ния и разработки. Помимо доли Алек-
сандра Ерошкина, 40,4% и 9,6% в ком-
пании принадлежат сооснователям 
Александру Турилину и Павлу Астафу-
рову соответственно, а 6% — бывшему 
совладельцу образовательного хол-
динга «Нетология-групп» (контролиру-
ется «Северсталью» Алексея Мордашо-
ва) Максиму Древалю. Выручка Skill-
Factory в 2019 году составила 185 млн 
руб., сообщил господин Ерошкин. 
Проект уже сотрудничал с Mail.ru 
Group, в мае заключив с ней и НИТУ 
«МИСиС» соглашение о создании сов-
местной онлайн-магистратуры.

Mail.ru Group уже несколько лет 
инвестирует в образовательные про-
екты. Компании принадлежат контр-
ольные доли в онлайн-университетах 
GeekBrains и Skillbox, приобретен-
ные в 2016 и 2019 годах соответствен-
но. В октябре Mail.ru Group купила 
11,7% в онлайн-школе программиро-
вания для детей «Алгоритмика». Вы-
ручка образовательного сегмента 
Mail.ru Group за первый квартал 2020 
года «выросла в трехзначных числах» 
год к году, до 738 млн руб.

Онлайн-сегмент рынка дополни-
тельного b2c-образования составляет 
13,5% от всего рынка дополнительно-
го образования взрослых и оценива-
ется в 19 млрд руб. по итогам 2019 го-
да, говорилось в исследовании «Нето-
логии-групп». На обучение специаль-
ностям IT, «анализ данных», «инфор-
мационные технологии» в онлайне 
приходится 2,2 млрд руб., а вместе с 
офлайн-сегментом — 4,9 млрд руб.

Консолидация сейчас основной 
процесс на рынке EdTech (образова-
тельные технологии), отмечает соос-
нователь и гендиректор «Нетологии-
групп» Максим Спиридонов (в целом 
о ситуации на рынке онлайн-образо-
вания „Ъ“ подробно рассказывал 5 
июня). Экосистемы и линейки обра-

зовательных продуктов на россий-
ском рынке выстраивают три корпо-
рации — Mail.ru Group, «Яндекс» и 
Сбербанк,— а также независимый иг-
рок Skyeng, который фокусируется 
уже не только на языковом обучении, 
добавляет он, «Нетология-групп» сов-
местно с «Северсталью» имеют такие 
же амбиции.

На фоне растущего рынка инвесто-
ры высоко оценивают образователь-
ные проекты. Исходя из данных по 
выручке SkillFactory, компания мо-
жет стоить до $30 млн (2,1 млрд руб.), 
считает управляющий партнер Leta 
Capital Александр Чачава. Сейчас 
мультипликатор для таких проектов 
очень высок, подтверждает аналитик 
ГК «Финам» Леонид Делицын. По его 
подсчетам, SkillFactory можно оце-
нить в 1,6–2,2 млрд руб.

У нишевых продуктов, таких как 
SkillFactory, есть сильные и слабые 
стороны: с одной стороны, их специа-
лизация вызывает больше доверия 
экспертизе, с другой — широкая ауди-
тория о таком проекте может и не уз-
нать, отмечает Максим Спиридонов. 
Но направления, в которых работает 
SkillFactory, очень востребованы биз-
несом, указывает он. Сейчас в США 
очень высокий спрос на программи-
стов и специалистов по data science, 
даже появляются проекты, нацелен-
ные на удаленное привлечение спе-
циалистов из Восточной Европы, а в 
обучение сотрудников готовы вкла-
дывать крупные корпорации, под-
тверждает Александр Чачава. Вузы 
же, считает Леонид Делицын, не мо-
гут обучать специалистов по big data и 
data science, так как в целом не при-
способлены давать узкопрофессио-
нальное образование.

Дмитрий Шестоперов

38,5 миллиарда
рублей достиг объем 
российского рынка 
онлайн-образования 
по итогам 2019 года 
(данные EdMarket)

«Нужно запустить кровь в эту систему»
Совладелец российского «Стокманна» Яков Панченко  
о взаимоотношениях с арендодателями

О том, как прошло открытие 
торгцентров в Москве после 
двухмесячного простоя и как 
непродовольственные ритейле-
ры договариваются с арендода-
телями, рассказал „Ъ“ совладе-
лец российского подразделения 
«Стокманна» Яков Панченко.

— С начала июня власти Москвы 
сняли ограничение на запрет ра-
боты непродовольственного ри-
тейла. Насколько рентабельно 
оказалось возобновлять работу 
сразу?
— В Москве и Подмосковье у нас 
шесть универмагов, из них четыре — 
в Москве. К 1 июня мы не открылись, 
два универмага заработали с 3 июня 
— успеть открыть за несколько дней 
такие объекты непросто. У нас боль-
шой коллектив, который, как оказа-
лось, непросто так быстро собрать 
вместе после двух месяцев простоя. 
Мне неясно, как сочетается открытие 
торгцентров с режимом самоизоля-
ции, который пока введен до 14 ию-
ня. Но мы исходим из того, что лучше 
открывать магазины сейчас. Нужно 
запустить кровь в эту систему. 
— Были ли еще какие-то причи-
ны, по которым вы не смогли от-
крыть все магазины в столице и 
области?
— В одном из торгцентров Москвы, 
где расположен наш магазин, идут 
технические работы, то есть они са-
ми оказались не готовы, слишком 
неожиданно сняли этот запрет. Все 
свыклись с тем, что непродовольст-
венный ритейл раньше 1 июля не за-
работает. В Московской области в от-
личие от Москвы не действует за-
прет на перемещение, но там могут 
продолжать работу только торговые 
точки до 400 кв. м. 
— Какое снижение выручки вы 
наблюдали последние два меся-

ца? Сколько удалось нарастить за 
счет продаж в интернете?
— Резкое падение выручки мы за-
фиксировали еще во второй полови-
не марта, когда магазины были от-
крыты, но трафик уже снизился. Мы 
не являемся заметными игроками в 
онлайне, запустили это направле-
ние в конце 2018 года, долго к этому 
готовились — наш ассортимент на-
считывает десятки тысяч наимено-
ваний. В 2019 году у нас был план до-
стичь 3% от общей выручки, и мы его 
выполнили. В 2020 году рассчитыва-
ли удвоить этот показатель, то есть 
нарастить до 6%. В абсолютной вели-
чине мы уже перевыполнили этот 
план и в целом планируем кратный 
рост онлайна по итогам года. Но при 
таких красивых цифрах это все не 
компенсирует отсутствия продаж в 
универмагах.
— Fashion-ритейл был включен в 
число пострадавших отраслей. 
Что конкретно это дало сети 
«Стокманн»?
— Мы получили возможность взять 
кредит на зарплату сотрудникам 
под 2% годовых с возможностью 
полного погашения за счет государ-
ства при условии, что мы сохраним 
90% штатных единиц через год. По-
ка мы возможность эту не реализо-

вали, но подали заявку и ждем. Весь 
список мер рассчитан на малый и 
средний бизнес, что-то сделано для 
системообразующих — мы, как и 
многие другие, не являемся ни те-
ми ни другими. Мне видится стран-
ным, что «Стокманн», компания, ра-
ботающая на российском рынке 30 
лет, за эти годы выплатившая при-
мерно 10 млрд руб. налогов и со-
здавшая тысячи рабочих мест, име-
ет меньшую поддержку, чем малое 
предприятие, зарегистрированное 
по УСН год назад. Существует также 
ФЗ №419 об отсрочке или рассрочке 
арендной платы, но он не решает 
всех проблем. Потому что платить 
за период простоя невозможно из-
за его отсутствия средств. Но тут 
стоит указать, что большинство 
арендодателей — адекватные и не 
берут плату за период простоя. Из 
наших 12 договоров аренды только 
два проблемных. 
— Почему они не идут навстречу? 
— На российском рынке коммерче-
ской недвижимости сложилась ситу-
ация, что переговоры арендаторов с 
собственниками или операторами 
объектов находятся не в равнознач-
ной позиции. Законопроект об арен-
де, который рассматривался в пер-
вом чтении Госдумой, мог бы дать ба-
ланс этим отношениям в сложный 
момент. Но когда во втором чтении 
большой бизнес вынесли за скобки, 
я был сильно разочарован. Мы же по-
нимаем, что произошел форс-мажор, 
и мы понимаем, почему его форс-ма-
жором не признают. Этот закон был 
некоторой возможностью приведе-
ния ситуации де-факто в де-юре. Но 
не получилось.

Интервью взял  
Никита Щуренков

полная версия 
kommersant.ru/12891

«Тайны звезд»  
закрылись для иностранцев
Bauer Media Group вышла из российского бизнеса

Крупнейший по аудитории из-
дательский дом в России Bauer 
Media Group, выпускающий 
«Тайны звезд», «Оракул» и дру-
гие издания, которые в сово-
купности читают более 9 млн 
человек, сменил структуру вла-
дения. Его немецкие учредите-
ли вышли из компании, она пе-
решла под контроль топ-менед-
жеров Алексея Иванова и Музы 
Монамс, а затем будет переиме-
нована. Экономическая ситуа-
ция и политические риски 
окончательно лишают печат-
ную прессу интереса иностран-
ных инвесторов, констатируют 
участники рынка.

Немецкая Bauer Media Group выш-
ла из российского издательского биз-
неса, рассказал „Ъ“ гендиректор 
Bauer Media Group в России Алексей 
Иванов. Это подтверждают данные 
«СПАРК-Интерфакс», согласно кото-
рым изменения произошли 3 июня.

Ранее, в 2015 году, после вступле-
ния в силу закона об ограничении 
иностранного капитала в СМИ, струк-
туры немецкого медиахолдинга уже 
сократили долю в российском ООО 
«Бауэр Медиа Групп» до 20% (см. „Ъ“ от 
2 декабря 2015 года). Остальные 80% 
тогда поровну поделили пять топ-ме-
неджеров российского ИД. После ря-
да изменений этой долей владели ис-
полнительный директор Муза Мо-
намс, издатель Александр Иоффе, 
главный редактор журнала «Звезды и 
советы» Елена Прядко, заместитель 
гендиректора дистрибуторской ком-
пании ТДС Светлана Якушевич и 
главный редактор развлекательных 
изданий ИД Алишер Халилов.

В результате новой сделки 99,9% 
российской Bauer Media Group пере-
шли к компании ООО «Эйм-Медиа» и 
ее структурам. 60% в этой компании 
владеет Алексей Иванов, а 40% — Му-
за Монамс (ей же принадлежат остав-
шиеся 0,1% компании). Сумму сделки 
Алексей Иванов не раскрыл, отме-
тив, что источником стали «некредит-
ные деньги». В немецкой Bauer Media 
Group не ответили на запрос, Алек-
сандр Иоффе отказался от коммента-
риев, с другими продавцами связать-
ся не удалось. По словам Алексея Ива-
нова, издательский дом будет переи-
менован, но сможет использовать 
имя Bauer Media Group до 2021 года.

По данным отчета Роспечати за 
2019 год, Bauer Media Group — круп-
нейший по аудитории ИД в России. 
Его бизнес в стране, по собственным 
данным, включает 86 изданий с про-
дажами около 90 млн экземпляров в 
год с учетом спецвыпусков. Medias-
cope, по словам господина Иванова, 
оценивал совокупную аудиторию 16 
основных изданий за первый квар-
тал 2020 года в 9,2 млн человек. Вы-
ручка группы компаний по итогам 
2019 года составила около 1 млрд 
руб., прибыль не раскрывается.

В апреле Bauer Media Group объя-
вила об уходе из Новой Зеландии, на-
звав причиной падение рекламных 
доходов из-за пандемии. Группа не 
нашла покупателя на десять изда-
ний, все они были закрыты, что при-
вело к сокращению более 200 рабо-
чих мест. Также медиахолдинг, по 
данным его сайта, ушел из Румынии. 
По словам Алексея Иванова, в России 
бизнес компании в меньшей степе-
ни зависит от рекламы, на которую 

приходится 10–15% выручки, осталь-
ное составляют продажи тиражей. «В 
апреле—мае доходы от рекламы упа-
ли на 50% и, судя по всему, восстанав-
ливаться будут долго. Однако тиражи 
в регионах у нас уже практически на 
докризисном уровне, думаю, к концу 
года продажи составят около 80 млн 
экземпляров. Значительной поддер-
жкой стало включение СМИ в спи-
сок пострадавших отраслей. Мы рас-
считываем на прибыль по итогам го-
да»,— отметил он.

Оценить сумму сделки в текущей 
ситуации невозможно, но она точно 
была денежной, так как речь о при-
быльном бизнесе, хотя, возможно, и 
с «длинной оплатой и серьезным ди-
сконтом», рассуждает гендиректор 
«Аргументов и фактов», президент 
Союза предприятий печатной инду-
стрии Руслан Новиков. Bauer Media 
Group давно сообщала о смене стра-
тегии и начала продавать печатные 
активы в нескольких странах еще до 
пандемии и кризиса, напоминает он.

Причины ухода Bauer Media 
Group, вероятно, связаны с экономи-
кой и долгосрочной стратегией, со-
гласен президент ИД «Лев» Лев Елин. 
«Разговоры о том, что иностранные 
инвесторы теряют интерес к акти-
вам, не связанным с интернет-бизне-
сом, идут уже несколько лет. И дело 
даже не в размере доли: если при-
быль есть, можно найти способ ее 
выводить»,— отмечает он. Политиче-
ские риски также продолжают иг-
рать роль, добавляет один из собе-
седников „Ъ“ на рынке, нет гаран-
тий, что долю иностранцев в медиа в 
будущем не ограничат еще больше.

Валерия Лебедева

Вопросы философтии

Подходящих отечественных про-
дуктов сейчас нет, что и придется 
доказывать банкам, чтобы получить 
разрешение остаться на старом ПО 
или использовать зарубежное обо-
рудование, а эта процедура не запи-
сана, поэтому получается «корруп-
ционная дырка», поясняет собесед-
ник. По его мнению, надо сначала 
утвердить основные направления 
политики в сфере безопасности 
КИИ, а пока получается, что банк не-
сет ответственность за то, чтобы без 
сбоев работать на надежной без-
опасной инфраструктуре, но при 
этом должен использовать навязан-
ное ПО. На обсуждение инициати-
вы нужно больше времени, чтобы 
бизнес мог подсчитать ущерб, до-
бавляет он.

Заставить банки следовать новым 
нормам не удастся, уверен заведую-
щий кафедрой информационной 
безопасности ВШЭ Александр Бара-
нов. Несмотря на все попытки ФСБ и 
ЦБ перевести финансовые организа-
ции на отечественную криптогра-
фию, банки все равно используют 
импортную, потому что отвечают за 
комплексную безопасность, в кото-
рой важна не только криптография, 

но и программное окружение, ука-
зывает он. Создание сферы отечест-
венного ПО — «тяжелая многогран-
ная работа», которая требует прора-
ботки, проверки и аттестаций, а указ 
о переводе всех на российский софт 
— «просто авантюра» и скоропали-
тельное решение, полагает эксперт. 
Российские программные разработ-

ки не могут эволюционировать так 
быстро, как хотелось бы авторам 
проектов, согласен директор по раз-
витию технологий Artezio (входит в 
«Ланит») Сергей Матусевич.

Внедрение комплексного проек-
та в банках с учетом тестирования и 
миграции данных обычно занимает 
от года до нескольких лет, говорит 
партнер группы консультирования в 
IT KPMG в России и СНГ Оксана Бори-
сова. До конца года чуть больше ше-
сти месяцев, а надо еще будет прове-
сти конкурсы — это невыполнимая 
задача, резюмирует она.

Отечественный софт для заказчи-
ка будет обходиться в несколько раз 
дешевле, чем зарубежный, подчер-
кивает член экспертного совета по 
российскому ПО Илья Массух, согла-
шаясь, что к переходу нужно подой-
ти взвешенно и, возможно, про-
длить срок для отдельных секторов. 
Переход на отечественное ПО важен 
для безопасности и экономики стра-
ны, он позволит достичь технологи-
ческой независимости и оставлять 
средства внутри России, говорит го-
сподин Массух, напоминая, что го-
скомпании переходят на отечествен-
ное ПО с 2018 года и к 2021 году его 
доля в них достигнет 60%.

Юлия Степанова
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Сейчас импортозамещение 
пытаются вообще 

свернуть. В некоторых 
регионах уже вышли 
распоряжения о том, 

чтобы отменить 
приоритетную закупку 

отечественного ПО, 
предписанную законом

— Наталья Касперская,
президент ГК InfoWatch,  

26 апреля («Российская газета»)
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культура спорт

Хотя летний фестиваль «Точка 
досту па» имеет прописку в Санкт- 
Петербурге, стать его зрителем  теперь 
можно, находясь в  любой  точке Зем-
ли: это первый фестиваль, все поста-
новки которого  сделаны в сети и для 
сети. Несмотря на это, «Брак» Pop-up 
 театра  показался Алле  Шендеровой 
 полноценным спектаклем.

 И з всего потока онлайн-спекта-
клей (речь не о трансляциях, а о том, что 
вышло за время карантина) пока почти 
нечего выделить. Разве что «Феи» — ин-
тернет-ремейк старого спектакля «Седь-
мой студии», монологи из которого за-
ново записали те же участники — теперь 
уже артисты «Гоголь-центра». А режиссер 
Илья Шагалов так их смонтировал, снаб-
див спецэффектами и видами пустынной 
Москвы и Берлина, что получился отлич-
ный видеоарт.

Есть еще десятиминутные «9 движе-
ний» — совместная продукция Штефана 
Кэги, «Импресарио» и Мобильного худо-
жественного театра — в них один из ли-
деров «Римини Протокола» предлагает 
набор несложных действий, помогаю-
щих вынырнуть из киберпространства 
и вернуться в свой дом, взглянув на не-
го по-новому.

Выделяются «На расстоянии» Елены Ре-
шетниковой и «Алло!» Бориса Павловича, 
в ходе которых вы не смотрите в экран, 
а общаетесь с незнакомым голосом по те-
лефону: в обоих спектаклях есть разные 
варианты развития событий, но беседа 
построена так, что незнакомец оказыва-
ется близким человеком, эмоциональный 
контакт почти неизбежен.

Кстати, спектакль по телефону — дав-
нее ноу-хау все той же группы «Римини 
Протокол». 12 лет назад в Москве на фе-
стивале NET показали «Call Cutta in a box». 
А в конце июня в программе нынешней 

«Точки доступа» выйдет новая его вер-
сия — «Call Cutta at home». На этот раз по-
говорить с перформером можно будет 
не выходя из дома.

Два первых онлайн-спектакля, уже по-
казанных на «Точке доступа», выглядят 
пока черновиками. Постановка Влада На-
ставшева, пародирующая жанр мелодра-
мы и традиционный театр, так и называ-
ется — «Черновик». На спектакле «Cloud-
me» Марии Пацюк и Николая Мулакова, 
в котором случайный зритель получает 
доступ к компьютеру перформера и мо-
жет открывать и даже уничтожать все под-
ряд, было скучно и стыдно одновремен-
но: никакого «компромата» не нашлось, 
контент уцелел, но хозяйка компьютера 
плакала, будто во время обыска.

В «Браке» Семена Александровского 
по пьесе Аси Волошиной тоже происхо-
дит осмысление того, что называется «но-
вой этикой». Но Волошина пытается спро-
гнозировать ее последствия.

Все это зритель понимает не сразу: 
сперва мы оказываемся в Zoom’е, где, 
в отличие от большинства онлайн-пре-
мьер, зрителю не разрешают стать участ-
ником — его звук и камера выключены. 
Слева на экране — два окошка. В них — 
она, Нора (Алена Старостина), и он, Ми-
ша (Иван Николаев). Справа — поиско-
вик Google и файл, в котором некто дела-
ет пометки по ходу действия. Судя по все-
му, это сегодняшний неофит, ищущий 
все подряд — от определения эволюции 
по Ламарку до биографии Мандельштама 
и смысла слова «лагерь». В правом верх-
нем углу появляются коллажи: лестница 
Ламарка рядом со знаменитым входом 
в здание КГБ на Лубянке.

Бывшие сокурсники Александров-
ского, петербургские актеры Старостина 
и Николаев, известные по постановкам 
Дмитрия Волкострелова, молоды, но ина-
че как виртуозами их не назовешь. Пона-
чалу кажется, что они играют самих се-
бя в реальном времени. Лицо Николаева 

светлеет при виде партнерши, а та изы-
сканно кокетничает, отхлебывая шампан-
ское. Лишь из обмолвок можно понять, 
что дело происходит в 2035-м, Zoom дав-
но стал реликтом, как и приложение Tin-
der, в котором когда-то, во время панде-
мии-2020, познакомились герои.

Вскоре человечество так далеко шагну-
ло вперед, что сексом занимаются только 
стерилизованные особи в «нижнем ми-
ре», в «верхнем» получают чистое удоволь-
ствие — с помощью сигнала в миндалину.

Утопичные миры, в которых плот-
ским утехам предаются лишь грязные 
твари, появлялись и раньше — взять хо-
тя бы «iPhuck 10» Пелевина. Но Ася Воло-
шина стала первой, кто вложил в уста ге-
роя не пародийный, а вполне убедитель-
ный монолог о том, почему человечество 
должно преодолеть естество, неизменно 
приводящее к внутривидовой ненависти.

Высокооплачиваемый историк-меди-
евист Миша убедителен на все сто. Стран-
но лишь, что на свидание с женой, ко-
торую он, оказывается, упек в лечебни-
цу (а как иначе: напоила и вынудила его 
к «старому сексу»), он захватил еще 75 «от-
фильтрованных модусов» — то ли профи-
ли бывших пользователей Zoom, то ли бо-
ты. Их роли получают зрители: женские 
и мужские «модусы» голосуют, отвечая 
на вопрос о мужском и женском.

Из ответов на моем спектакле следует, 
что мы действительно идем туда, где ока-
зались Миша с Норой. Откуда Нора сбега-
ет простым женским способом. Навсег-
да прощаясь с мужем, она резко выклю-
чает свой экран. А неизвестный пользо-
ватель все шарит в Google, заказывая до-
ставку еды.

И если в финале вам покажется, что это 
та самая Нора, которая сто с лишним лет 
назад сбежала из «Кукольного дома» Ибсе-
на, вы будете правы. Впрочем, пьеса Воло-
шиной только что написана — ее смыслы, 
сжатые, как файл большого формата, толь-
ко начинают открываться.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Сбежать из Zoom’а
Киберспектакль «Брак» на фестивале «Точка доступа»

Две трети международных спортивных 
 федераций из более чем полусотни бази-
рующихся в Швейцарии решили восполь-
зоваться совместным предложением 
швейцарских властей и Международно-
го олимпийского комитета (МОК) и полу-
чить беспроцентные кредиты на преодоле-
ние последствий ограничений, введенных 
из-за пандемии коронавируса. В общей 
сложности на поддержку  международных 
спортивных структур швейцарские  власти 
совместно с МОК выделят 300 млн швей-
царских франков. Щедрость властей, 
по всей видимости, объясняется стрем-
лением удержать за страной статус спор-
тивно-административной столицы мира.

 Президент Ассоциации летних олимпий-
ских видов спорта (ASOIF) Франческо Риччи Битти 
рассказал о первых итогах программы финансо-
вой поддержки международных спортивных фе-
дераций, пострадавших от ограничений, введен-
ных из-за пандемии коронавируса, реализуемой 
властями Швейцарии и МОК. Спортивным струк-
турам были предложены беспроцентные креди-
ты из специального фонда, учрежденного швей-
царским правительством и МОК. Две трети более 
чем из 50 федераций, штаб-квартиры которых рас-
положены в Швейцарии, решили воспользовать-
ся программой.

Из 500 млн франков (€460 млн), выделенных 
властями страны на поддержку спортивных 
структур, 350 млн франков, зарезервированы 
под швейцарские футбольные и хоккейные клу-
бы. Первые в этом году могут получить кредиты 
на 100 млн франков и, если ситуация не нормали-
зуется, еще столько же в 2021 году. На хоккей за-
резервировано по 75 млн франков в нынешнем 
и следующем годах. Оставшиеся 150 млн фран-
ков должны быть распределены среди междуна-
родных спортивных федераций, базирующих-
ся в Швейцарии. Но не всех — кредитами не мо-
гут воспользоваться Международная федерация 

футбола (FIFA) и Союз европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA). Они в деньгах не нуждают-
ся. Например, в FIFA имеется резерв на €2,74 мл-
рд, и она сама вполне в состоянии помогать сво-
им членам — на поддержку национальных феде-
раций FIFA выделяет около €150 млн.

Свой взнос в фонд кредитования внесет 
и МОК. Согласно договоренности с швейцарски-
ми властями, кредитование обратившихся за по-
мощью федераций будет осуществляться из прин-
ципа 50 на 50. То есть половина средств поступит 
от государства, а вторая — от МОК. Таким обра-
зом, общий размер фонда кредитования соста-
вит 300 млн франков. Напомним, что ранее МОК 
уже выделил $150 млн на субсидии международ-
ным федерациям, пострадавшим от переноса то-
кийской Олимпиады на 2021 год. В эту програм-
му попали 32 структуры вне зависимости от то-
го, где расположены их штаб-квартиры. С учетом 
$650 млн, выделенных МОК на смягчение удара 
по оргкомитету Игр-2020, общие расходы МОК 
на преодоление последствий пандемии прибли-
жаются к $1 млрд.

Мотивы МОК при принятии решений о выде-
лении средств пострадавшим организациям по-
нятны. А вот действия швейцарских властей, ре-
шивших поддержать структуры, которые трудно 
отнести к числу стратегически важных, могут вы-
зывать вопросы. По всей видимости, свою роль 
сыграло то, что значительно возросли риски пе-
ребазирования многих федераций в другие стра-
ны, что не очень хорошо для статуса Швейцарии. 
То, что этот вопрос обсуждался и ранее и что в све-
те последних событий он приобрел большую зна-
чимость, подтвердил и Франческо Риччи Бит-
ти. Он напомнил, что Швейцария очень дорогая 
страна и содержание в ней офиса многим феде-
рациям дается нелегко. «Лозанна — центр спор-
тивной вселенной в том, что касается олимпий-
ского спорта, и это перевешивает многие недо-
статки»,— сказал господин Риччи Битти. Однако 
он отметил, что в сложившейся ситуации «могут 
появиться очень привлекательные предложения» 
от других государств.

Александр Петров

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Беспроцентное решение
Международные спортивные федерации получат 
помощь от правительства Швейцарии и МОК
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На онлайн-платформах  появился 
фильм Жозефин Декер  «Ширли» — 
экспериментальный байопик писа-
тельницы Ширли Джексон, полу-
чив ший на фестивале «Сандэнс» 
2020 года специальный приз жюри 
за вклад в развитие авторского кино. 
По мнению Юлии Шагельман, карти-
на действительно погружает зрите-
ля в воображение знаменитой сочи-
нительницы страшных историй.

 Жарким летним днем молодая 
пара едет на поезде в городок Беннинг-
тон в штате Вермонт, где Фреда Немзера 
(Логан Лерман) ждет место преподавате-
ля в местном женском колледже. В пути 
его свежеиспеченная жена Роуз (Одесса 
Янг) читает рассказ «Лотерея» о том, как 
в маленьком городке одного из жите-
лей регулярно, по расписанию, забива-
ют камнями. Этот рассказ, опубликован-
ный в журнале The New Yorker в 1948 го-
ду и принесший своему автору Ширли 
Джексон мгновенную славу, ее трево-
жит, пугает и возбуждает, и Роуз снима-
ет напряжение, затащив мужа в вагон-
ный туалет и занявшись с ним сексом. 
Будь молодой супруг чуть повниматель-
нее, он бы задумался, почему литератур-
ные ужасы вызывают у его жены такую 
реакцию, но он слишком занят собой. Ро-
уз же не может дождаться, когда познако-
мится с писательницей, чья мрачная фан-
тазия так интригует и завораживает.

Именно в доме Ширли Джексон (Элиза-
бет Мосс) и ее мужа, профессора и литера-

турного критика Стэнли Хеймана (Майкл 
Стулбарг), молодоженам предстоит посе-
литься на первое время, пока они не най-
дут в Беннингтоне собственное жилье. 
Уже первая встреча предвещает, что со-
седство это приятным не будет: в то вре-
мя как Стэнли преувеличенно дружелю-
бен, замкнутая угрюмая Ширли встречает 
гостей почти враждебно. А их дом — тем-
ный, тесно заставленный мебелью и буд-
то стремящийся задушить собственных 
обитателей — похож на зловещий особ-
няк из романа Джексон «Призраки дома 
на холме». Однако не успевает Роуз опом-
ниться, как Стэнли уговаривает их с Фре-
дом не только остаться, но и «присмо-
треть» за домом и его женой, склонной 
к перепадам настроения и различным 
нервическим хворям. Естественно, «при-
смотр», а также стирка, готовка и убор-
ка целиком ложатся на плечи юной «ма-
ленькой женушки», в то время как муж-
чины пропадают на работе, а Ширли му-
чительно продирается через текст, кото-
рый станет романом «Вешальщик», и, ка-
жется, все больше теряет связь с реально-
стью. Свою героиню она списывает с Роуз, 
которая постепенно становится ее подру-
гой, поверенной ее тайн, объектом жела-
ния и практически ее альтер эго, женщи-
ной, чей смятенный внутренний мир рез-
ко контрастирует с внешним обликом по-
слушной преданной жены.

Фильм, в основу которого лег однои-
менный роман Сюзан Скарф Меррелл, 
можно назвать байопиком довольно 
условно. Ширли и Стэнли, конечно, суще-
ствовали на самом деле и действительно 
жили в Вермонте, а вдохновением для «Ве-

шальщика» и вправду послужило реаль-
ное исчезновение студентки Беннингтон-
ского колледжа Полы Джин Уэлден. Одна-
ко Жозефин Декер и сценаристка Сара 
Габбинс очень вольно обращаются с фак-
тами, фокусируясь не на том, чтобы про-
иллюстрировать биографический очерк 
о жизни и творчестве Ширли Джексон, 
а предложить свой собственный взгляд 
на то, из какого житейского и эмоцио-
нального сора растет искусство и как оно 
подчиняет себе не только своего создате-
ля, но и всех, кто рядом с ним.

Эффект погружения достигается сочета-
нием гипнотически клаустрофобного ви-
зуального стиля (оператор Стурла Брандт 
Грёвлен), в котором картинки быта начала 
1950-х сменяются лихорадочными вклю-
чениями из воображения героинь, беспо-
койного саундтрека (композитор Тамар-Ка-
ли) и ярких актерских работ, особенно Эли-
забет Мосс. Она замыкает на себе две ос-
новные линии: с одной стороны, отноше-
ния Ширли с Роуз, рискованные, но и рас-
крепощающие обеих женщин, с другой — 
отравляющее, жестокое, ранящее партнер-
ство со Стэнли, в котором невозможно су-
ществовать, но которое невозможно и ра-
зорвать. Наблюдение за этими опасными 
связями похоже на чтение произведений 
Ширли Джексон: очень страшно, но ото-
рваться невозможно.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Жуть к себе
История одной книги в фильме «Ширли» 

Самая яркая звезда в исто-
рии смешанных единоборств 
(MMA) Конор Макгрегор объ-
явил о том, что в 31 год, в тот 
 момент, когда миллионы по-
клонников ждали повторно-
го боя ирландца с лишившим 
его неофициального стату-
са короля MMA россиянином 
Хабибом Нурмагомедовым, 
обещавшего  превратиться 
в  грандиозное событие, 
 уходит из  спорта.  Впрочем, 
 такие заявления  Макгрегор 
 делал в последние  годы 
уже дважды — и оба раза 
вскоре после них возвра-
щался в октагон.

 В  плане востребованно-
сти у публики главной вчераш-
ней новостью оказалась та, ко-
торая появилась в аккаун-
те в Twitter, принадлежащем 
бойцу MMA Конору Макгрего-
ру. Это было фото самого Мак-
грегора с его матерью с подпи-
сью, в которой говорилось, что 
спортсмен «принял решение 
закончить с единоборствами», 
и содержалась благодарность 
«всем за фантастические вос-
поминания».

Почему твит настолько взвол-
новал все медиаресурсы, понят-
но. Во всей истории спорта бы-
ло мало настолько популярных 
атлетов, как Конор Макгрегор, 
а в смешанных единоборствах 
в этом смысле ему точно нет рав-
ных. На страницу Макгрегора, 
который много лет прекрасно 
дрался в октагоне, собирая титу-
лы, и одновременно постоянно 
влипал в разной степени гром-
кости скандалы, в Instagram под-
писано 36,7 млн человек, а в спи-
ске пяти наиболее удачных с точ-
ки зрения покупок трансляций 
в формате pay-per-view боев UFC, 
главного в MMA промоушена, че-
тыре — это бои с участием ирлан-
дца. Причем в этот список не вхо-
дит поединок по правилам про-
фессионального бокса, который 
Конор Макгрегор провел в 2017 
году против выдающегося бок-
сера Флойда Мейуэзера. Несмо-
тря на странный характер мат-
ча (некоторые эксперты сравни-
вали его с цирком), он обеспе-
чил 4,3 млн покупок pay-per-view 
и сгенерировал доходы на сумму 
около $600 млн.

Формально заявление Ко-
нора Макгрегора следует счи-
тать сенсацией. Ирландцу — 31 

год, этот возраст в смешанных 
единоборствах считается воз-
растом расцвета. Он прекрасно 
смотрелся в своем предыдущем 
бою, в январе против Дональда 
Серроне, а страницы Макгрего-
ра в соцсетях полны фото и ви-
део его тренировок с явной це-
лью показать, в какой хорошей 
физической форме он находит-
ся. При этом не было никаких 
сомнений в том, что впереди Ко-
нора Макгрегора ждут очень за-
метные бои. В последние неде-
ли в контексте возможного со-
перничества с ним упомина-
лись фамилии нескольких су-
перзвезд MMA, например Нейта 
Диаса, с которым тот уже драл-
ся два раза, и Андерсона Сил-
вы: в конце мая ирландец даже 
написал в Twitter о договорен-
ности драться с ним. А главное, 
постоянно упоминалась фами-
лия Хабиба Нурмагомедова.

В октябре 2018 года выдаю-
щийся российский боец, побе-
див Конора Макгрегора удуша-
ющим приемом, отнял у него 
официальное звание чемпиона 
UFC в легком весе (до 70 кг), а так-
же еще более ценное звание не-
официальное — просто короля 
смешанных единоборств. С тех 
пор тема реванша двух знамени-
тостей, способного превратить-
ся в суперхит на все времена, 
возникала постоянно. А на про-
шедшей неделе на эту тему впер-
вые предметно высказался пре-
зидент UFC Дейна Уайт. В каче-
стве идеального варианта раз-
вития карьеры он порекомен-
довал Макгрегору дождаться ис-
хода намеченного на начало осе-
ни боя между Нурмагомедовым 
и обладателем претендентского 
статуса в легком весе американ-
цем Джастином Гейджи.

Впрочем, совсем не факт, 
что к заявлению Конора Мак-
грегора об уходе нужно отно-
ситься как к бесповоротному. 
Угрожать им у него, можно ска-
зать, вошло в привычку. В по-
следние годы такие анонсы — 
именно через Twitter — Макг-
регор делал дважды.

Впервые это произошло 
в апреле 2016 года на волне его 
конфликта с UFC в связи с отка-
зом Конора Макгрегора прие-
хать в США ради участия в пресс-
конференции, посвященной 
бою с Нейтом Диасом. Однако 
возвращение состоялось очень 
быстро. UFC, сначала вроде 
бы дисквалифицировав Макг-
регора, затем просто отложил 
бой на месяц, и ирландец в нем 
выступил.

В марте 2019 года Конор Мак-
грегор опять повздорил с UFC 
и опять сообщил, что покидает 
спорт. В итоге никакого расста-
вания с ним не случилось, а уже 
в начале следующего года Макг-
регор вновь бился под эгидой ор-
ганизации с Дональдом Серроне.

Комментируя слова Макг-
регора, Дейна Уайт сказал, что 
в UFC «никто никого не застав-
ляет драться» и что «если он чув-
ствует, что должен уйти, пусть 
уходит». При этом Уайт подчерк-
нул, что «прекрасной особенно-
стью» смешанных единоборств, 
отличающей их от профессио-
нальных спортивных лиг вро-
де НБА, является тот факт, что 
драться «в данный конкретный 
момент», если боец чувствует 
«какой-то дискомфорт», необя-
зательно. Телеканал ESPN интер-
претировал это высказывание 
как однозначный намек на оче-
редное возвращение легенды.

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Конор Макгрегор 
опять октагонит
Самый популярный боец мира  
в третий раз объявил о завершении карьеры

Конор Макгрегор ранее дважды объявлял о заверше-
нии карьеры, но вскоре возвращался в октагон

Ширли Джексон ( Элизабет 
Мосс) находит Роуз  Немзер 
(Одесса Янг)  подходящей 
для того, чтобы списать с нее  
героиню романа   
ФОТО KILLER FILMS; LOS ANGELES MEDIA 

FUND (LAMF); MECHANISM DIGITAL
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